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NOELIA RUIZ 

SEVILLA 

Andalucía tiene más de medio millón 

de pymes, pero la mayoría de ellas 

facturan menos de 300.000 euros 

anuales y se dedican a los servicios. 

En concreto, siete de cada diez sitúan 

sus ventas por debajo de esta cifra y 

casi ocho centran su actividad en el 

citado sector. 

Además, el tamaño medio de la 

pymes andaluzas se está reduciendo. 

En el año previo a la pandemia, en 2019, 

el 66% facturaba anualmente menos 

de 300.000 euros, frente al 73,6% ac-
tual. Si se compara con la media na-

cional, el dato es similar: en España el 

66% de las pymes vendía por debajo 

de esta cifra en 2019 y ahora lo hacen 

el 77%. El resto de rangos de factura-

ción han decrecido en Andalucía: las 

pymes con ventas por encima de 1,5 

millones han pasado de ser el 7,7% en 

2019 al 4,9% de 2022, según el IV In-

forme anual de financiación de pymes 

y autónomos en Andalucía de Garán-

tia. En este punto, la distancia con la 

media nacional es mayor: en España 

el 7,4% de las pymes tienen una caja 

superior al millón y medio de euros. 

La pérdida de tamaño de las empre-

sas es «una tendencia nacional» y una 

de sus causas se debe a que hay sec-

tores, como el transporte, en el que se 

está impulsando el número de autó-

nomos, algo que baja el tamaño me-

dio. «Empiezan también a crearse em-

presas nuevas y, por el contrario, se 

han perdido firmas en algunos secto-

res, eso también influye», ha explica-

do la directora de Abay Analistas Eco-

nómicos, Maribel Martínez. 

Es una realidad que las compañías 

han perdido músculo como conse-

cuencia del Covid-19. «Hay un dato in-

contestable: ha habido dos años de 

pandemia, con un tejido productivo 

que ha estado muy condicionado por 

este ámbito de actividad: el sector ser-

vicios tuvo que cerrar mayoritaria-

mente porque la hostelería y el turis-

mo fueron declarados no esencial», ha 

apuntado el presidente de Garántia, 

Javier González de Lara, a la vez que 

ha asegurado que desaparecieron mu-

chas empresas que no pudieron so-

portar ese frenazo. 

Ante ello, el también presidente de 
la Confederación de Empresarios de 

Andalucía (CEA) ha puesto el acento 

en tres retos fundamentales para las 

pymes. Así, ha reparado en la densi-

dad de empresas por número de ha-

bitantes, un aspecto en el que Anda-

lucía se encuentra por debajo de la me-

dia nacional, salvo en alguna provincia 

como Málaga. También ha señalado a 

la dimensión y la diversificación de la 

actividad empresarial. El comercio y 

los servicios personales y los servicios 

a las empresas concentran más de la 

mitad del número de pymes andalu-

zas, con el 28% y el 23% del total. Por 

el contrario, la menor presencia de 

pymes se observan en telecomunica-

ciones y sociedad de la información 

(1,4%), industria (4,9%) y transporte y 

correos (5,3%).

Siete de cada diez 
pymes andaluzas 
facturan menos de 
300.000 euros

∑ Hay una tendencia a 
la reducción del 
tamaño medio de la 
empresa

Presentación del informe de Garántia  // ABC
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T. Monago SEVILLA 

El aumento súbito de los tipos de 
interés en el último año ha dispa-
rado el número de pymes en An-
dalucía que tiene problemas pa-
ra financiarse. Han pasado del 
31,7% de 2021 al 54,8% de 2022. 
Son ya más de la mitad y el au-
mento es de 23 puntos porcen-
tuales en solo 12 meses. 

Esta es una de las conclusiones 
del IV Informe Anual Financiación 
Pymes y Autónomos en Andalucía, 
elaborado para la Sociedad de Ga-
rantía Recíproca (SGR) Garántia 
por la consultora Abay a partir de 
un sondeo de 1.002 empresas. 

La principal causa que esgrimen 
las pymes es el aumento de los cos-
tes de financiación motivado por 
el aumento de los tipos de prácti-
camente cero a una media del 7%. 
El 31,6% apunta a ello, frente a so-
lo el 9,3% que lo hacía en 2021. 

Pero no solo es eso: también su-
ben la falta de garantías requeri-
das (pasa del 17,1% al 19,8%); la 
incomprensión del negocio por 
parte de las entidades financieras 
(del 4,2% al 11,1%) y la falta de ca-
pacidad de financiar por parte del 
mercado (del 2,9% al 7,6%). 

Esta mayor dificultad para lo-
grar financiación se produce en un 
contexto de crecimiento económi-
co y en el que hay una necesidad 
de muchas empresas de tener li-
quidez para hacer frente a los retos 
actuales. “La transición energéti-
ca va a producir grandes transfor-
maciones, hay un avance rapidísi-

mo en digitalización y robotiza-
ción de la industria, y los ciclos de 
innovación son cada vez más cor-
tos”, señala Maribel Martínez, di-
rector de Abay, quien apunta, tam-
bién, a que el tablero geopolítico 
tras la guerra de Ucrania condicio-
na, también, la actuación de las 
pymes exportadoras. 

Además, el 70% de las empre-
sas, la gran mayoría, está en una 
situación estable o en recupera-
ción, la base de pymes exporta-
doras crece respecto al nivel pre-
vio a la pandemia (del 6,7% al 
9,1% del total), e igual ocurre 
con las innovadoras (del 7,6% al 
10,9%). Y el 11,9% de las empre-
sas que busca financiación 
(39.194) afirma que creará em-
pleo si llega a obtenerla. Según 
los cálculos del informe, esto su-
pondría la generación de 68.429 
puestos de trabajo en tres años. 

El estudio también refleja la 
otra cara de la moneda. El número 
de pymes en situación de vulnera-
bilidad casi se duplica, al aumen-
tar en 14.000 y situarse en 30.957, 
el 5,1% del total, un porcentaje en 
cualquier caso aún pequeño pero 
que refleja bien las consecuencias 
de la pandemia para muchas em-
presas. Y el tamaño medio es aún 
inferior al que había en 2019. El 
73,6% factura menos de 300.000 
euros, frente al 66% de antes de la 
pandemia. “Hemos perdido mús-
culo”, señala, gráficamente, el 
presidente de Garántia y de la 
CEA, Javier González de Lara. 

Para recuperar dimensión y cre-

cer las pymes siguen necesitando 
gasolina en forma de liquidez. 
Tras la explosión de los créditos 
ICO todavía hay un 56,3% de em-
presas que asegura que tiene nece-
sidad de financiarse, y aumentan, 
entre ellas, las que quieren inver-
tir en equipos productivos (del 
23,5% al 25,5%), las que quieren 
hacerlo en digitalización y soste-
nibilidad (20%), las que buscan 
comprar inmuebles (del 12% al 
13,6%) y desean aumentar el 
gasto en I+D (del 3,2% al 4,5%). 
Mejorar el circulante sigue sien-
do, de todas formas, la principal 
necesidad (73,3%), pero con ten-
dencia a la baja (4,9 puntos me-
nos que en 2021). 

Las empresas que tienen más 
necesidad de financiación son las 
de más de 10 trabajadores, las que 
ya tienen una estructura y requie-
ren de liquidez para crecer. Un 
80% de ellas, ocho de cada diez, 
está en esa situación. 

El aumento de los tipos de inte-
rés ha hecho que las pymes, por 
otro lado, recurran menos a la fi-
nanciación bancaria. Lo hacen el 
65,3% de las que buscan algún ti-
po de financiación, frente al 
76,2% de 2021. Sigue siendo un 
porcentaje alto, pero el menor des-
de 2018, fecha en la que se inició la 
elaboración del informe. 

La financiación externa no ban-
caria sube del 20,7% al 36,9%, y 
dentro de sus distintas fórmulas el 
aplazamiento del pago a provee-
dores y el leasing o arrendamiento 
financiero son las opciones prefe-
ridas. El crowdfunding y el 
crowdlending son residuales aún 
entre las pymes andaluzas. 

También la financiación con 
fondos propios. Esta fórmula la 
usaron en 2022 el 34,9% de las 
pymes, siete puntos más que 2021.

Las pymes andaluzas 
con problemas para 
financiarse se disparan

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Antonio Vega, director de Garántia; Javier González de Lara, presidente de la CEA y de Garántia, y Maribel Martínez, 

directora de Abay Analistas Económicos.

l El 54,8% de las firmas que buscan 
liquidez encontraron obstáculos en 2022, 
23 puntos porcentuales más que en 2021

 

Las SGR, cada vez más conocidas

El estudio dedica un apartado 
a la relación entre las pymes y 
las sociedades de garantía re-
cíproca, dedicadas a facilitar 
la financiación de pymes y au-
tónomos mediante el aval 
préstamos ante las entidades 
financieras. Concluye que au-
menta el conocimiento sobre 
ellas, pero los datos dejan cla-
ro que queda mucho camino 
por recorrer. El 41,3% de las 
pymes señala conocer bien 
sus servicios (12,3%) o haber 
oído hablar de ellos (29%), 
porcentaje que aumenta al 
75% en el caso de las empre-
sas medianas. Pero todavía 
hay un 58,7% a las que les 
suena a chino. La realidad es 
que solo el 3,2% de las pymes 
andaluzas usa este tipo de 
instrumentos a pesar de que 
el 89,1% de las que lo han ex-
perimentado asegura que ayu-
dan a mejorar la financiación 

bancaria. “Les ayudamos a 
mejorar el acceso a la finan-
ciación, maximizar la garantía 
y a poder acceder a inversio-
nes que, de otra manera, no 
podrían, además de darles un 
asesoramiento adecuado”, 
afirma  Antonio Vega, director 
general de Garántia. En 2022, 
según señala Javier González 
de Lara, presidente de Garán-
tia y de la Confederación de 
Empresarios de Andalucía 
(CEA), la sociedad incorporó 
avales por valor de 213 millo-
nes de euro, un 5% más que 
en 2021, y cuenta con una car-
tera viva de 734 millones de 
euros y más de 14.500 opera-
ciones. Cuenta con 23.300 so-
cios al cierre de 2022, y es lí-
der en España, dentro del ám-
bito de las SGR, en el apoyo al 
sector agroalimentario, a los 
autónomos y a las empresas 
de nueva creación.
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ABC SEVILLA 

El Ayuntamiento de Sevilla acogió ayer 
la presentación de la Operación Kilo 
Primavera 2023 organizada por el Ban-
co de Alimentos de Sevilla junto con 
el teniente alcalde delegado del Área 
de Hábitat Urbana y Cohesión Social, 
Juan Manuel Flores. Esta campaña se 
va a desarrollar los próximos días 2 y 
3 de junio combinando dos vías de do-
nación: la tradicional recogida de ali-
mentos y la aportación económica en 
línea de caja, ofreciéndole así a los do-
nantes varias posibilidades de dona-
ción para que elija la opción que más 
le convenga. Para ello, se va a contar 
con la colaboración de alrededor de 

3.000 personas voluntarias en más de 
430 puntos de recogida en toda la pro-
vincia.  

Los alimentos que se van a solici-
tar en recogida física principalmente 
son: leche, aceite de girasol, arroz, le-
gumbres secas y caldo de pollo. Para 
los donantes que prefieran la opción 
de aportación económica en línea de 
caja, tendrán la posibilidad de recibir 
su certificado de donación validando 
su ticket en el siguiente enlace: 
https://www.fesbal.org.es/validacion-
tickets  

Francisco Arteaga, presidente de la 
Fundación Banco de Alimentos de Se-
villa, ha explicado que esta acción es 

una de las acciones más importante que 
la fundación realiza anualmente, «ya 
que es una de las principales vías de 
aprovisionamiento de nuestro almacén. 
El éxito de esta campaña garantiza la 
entrega de alimentos durante los me-

ses estivales». También ha añadido que 
esta campaña llega en un momento cru-
cial donde el número de donaciones por 
parte de empresas productoras y dis-
tribuidoras ha disminuido y el precio 
de los alimentos ha aumentado, y sin 
embargo, nosotros tenemos que seguir 
atendido a alrededor de 40.000 perso-
nas en toda la provincia. «Sabemos que 
la situación de muchas familias ha cam-
biado debido a la inflación que estamos 
viviendo actualmente, pero aún así, os 
pido un nuevo esfuerzo en seguir apor-
tando vuestra ayuda».

La Fundación Banco de Alimentos de 

Sevilla va a contar los días 2 y 3 de 
junio con la colaboración de alrededor 
de 3.000 personas voluntarias en más 
de 430 puntos de la provincia

Arranca la 
Operación Kilo 
Primavera 2023

Presentación en Sevilla de la Operación Kilo del Banco de Alimentos  // R. DOBLADO

Se puede donar dinero por 
bizum al 33495, eligiendo la 
opción realizar un donativo 
o en las principales 
entidades bancarias
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cultativos colegiados. Sevilla, por 
contra, es la que menos plantilla 
extranjera tiene, con apenas 90. 
Por su parte, se cuantifican 339 en 
Almería, 321 en Cádiz, 220 en Ja-
én, 215 en Huelva, 196 en Grana-
da y 142 en Córdoba. 

En el otro lado de la balanza, la 
fuga de médicos y, como conse-
cuencia, la escasez de facultati-
vos que tanto denuncian sindica-
tos y organizaciones médicas, si-
gue siendo “la gran preocupa-
ción” del sector, como destacó es-
te martes Fernández Parra. “El 
problema es alarmante”, llegó a 
reconocer. 

Los datos hablan por sí solos. En 
2022, el número de médicos cole-
giados activos volvió a descender 
en Andalucía tras el importante in-
cremento de 2020, año del estalli-
do de la crisis sanitaria del corona-
virus en el que todas las manos 
eran pocas. Entonces se llegó a en-
grosar la plantilla sanitaria hasta 
alcanzar los 35.905 médicos. Un 
dato nada desdeñable teniendo en 
cuenta que con fecha de 2019, es 
decir, en la etapa prepandémica, 
los facultativos en activo en la co-
munidad apenas superaban los 
33.000. Tras ese aumento de hace 
dos años, en 2021 la cifra de gale-
nos cayó hasta los 35.756 y el año 
pasado perdió 131 más, es decir, 
descendió hasta los 35.625. 

Detrás de estos datos, según co-
mentó Fernández Parra, los médi-
cos que se van fuera de la comuni-
dad “en busca de mejores condi-

ciones laborales” y, sobre todo, la 
acuciante jubilación que persigue 
al colectivo desde hace décadas, 
con una amplia representación del 
mismo con edades por encima de 
los 55 años, “sin que haya una re-
posición suficiente de médicos jó-
venes”, apuntó. 

CASI MIL TRASLADOS  
EN UN AÑO 

Según los datos del Consejo An-
daluz de Colegios de Médicos, 
927 facultativos pidieron trasla-
do el año pasado, la mayoría 
(432) para irse a otras provincias 
españolas. Una cifra similar, 430, 
se movió el último año dentro de 
la comunidad autónoma. El año 
anterior se fueron 914 médicos 

andaluces y en 2020 se superó el 
millar (1.002). 

De las cifras se desprende que se 
ha ralentizado el ritmo con el que 
los médicos especialistas se van al 
extranjero y apenas el 8% de los 
traslados tenían destinos fuera de 
nuestras fronteras (75). En este 
caso, destaca Sevilla, con 183 tras-
lados en 2022 y Almería, con 63, 
en el lado opuesta como la provin-
cia desde donde menos facultati-
vos emigraron el pasado año. 

Por su parte, el 35% de los médi-
cos andaluces en activo tienen 
más de 55 años. Un total de 12.568 
especialistas. Y es previsible que se 
jubilen en los próximos 10 años, 
“lo que supone la necesidad de 
convocar más plazas MIR en los 

próximos años para incrementar 
el número de médicos especialis-
tas”, detalló el presidente de los 
médicos andaluces, que exige la 
adopción de “medidas razona-
bles” para paliar este problema. 
El número de colegiados en activo 
mayores de 65 años, por su parte, 
supone el 11,4% de la colegiación, 
alcanzando la cifra de 4.099. 

“Se necesitan medidas a corto 
plazo para mejorar las condicio-
nes laborales de los médicos pa-
ra que no se vayan fuera, pero 
también medidas a largo plazo, 
partiendo de la cuantificación 
del número de facultativos que 
hacen falta”, apostilla Fernández 
Parra, quien hace hincapié en la 
siguiente conclusión recogida en 
el informe: “Si tenemos en cuen-
ta los facultativos que se jubilan 
al año (unos 2.125) y las plazas 
MIR que se cubren (1.339 plazas 
en 2022) esto supondría un défi-
cit aproximado de unas 786 pla-
zas MIR cada año”. 

El Consejo Andaluz de Colegios 
de Médicos reclama a las adminis-
traciones el aumento de las plazas 
MIR para seguir formando espe-
cialistas. “La solución no es que 
aumenten las plazas en las facul-
tades de medicina, porque luego 
nos encontraremos con el embudo 
del sistema MIR. Es fundamental 
ampliar las plazas MIR, necesita-
mos más médicos tutores y fomen-
tar la formación de los residentes”, 
afirmó Fernández Parra. 

Por otro lado, al analizar dónde 
trabajan los médicos en activo se 
refleja que de los 35.625, el 64% 
lo hacen en la sanidad pública, el 
25% en sanidad privada y un 11% 
en sanidad mixta. 

También se expuso cómo la fe-
minización de la profesión médi-
ca continúa creciendo. “Observa-
mos un ascenso que se repite du-
rante el 2022. Aunque la pobla-
ción médica femenina supone el 
49,3% de la colegiación, frente al 
48% de 2021, de los 1.701 nue-
vos colegiados 1.019 son mujeres 
y 682 hombres”, recoge el infor-
me del CACM, que también 
apunta que las especialidades 
que cuentan con más mujeres 
son las clínicas, mientras que las 
quirúrgicas siguen contabilizan-
do a más hombres.

M. G. 

Una médica de espaldas en las instalaciones de un hospital.

SANIDAD

 

 

l El número de facultativos que llegan a la comunidad desde cualquier 

parte casi se triplica en una década, más de 2.300 inscritos en 2022

Andalucía se dispara 
como destino para 
médicos extranjeros

 

Cristina Valdivieso SEVILLA 

En plena crisis por la falta de mé-
dicos en Andalucía, denunciada 
por los sindicatos y reconocida por 
las administraciones, Andalucía 
destaca como un polo de atracción 
para los especialistas que han cur-
sado su titulación en el extranjero. 
Un total de 2.343 facultativos pro-
cedentes de otros países estaban 
registrados en los colegios de mé-
dicos andaluces hasta el año pasa-
do a fin de poder ejercer su profe-
sión en la sanidad andaluza, lo que 
representa un aumento del 60% 
sólo en la última década. 

Este aumento de incorporacio-
nes de extranjeros ha sido progre-
sivo desde 2001. No obstante, y se-
gún apuntó el presidente del Con-
sejo Andaluz de Colegios de Médi-
cos (CACM), Jorge Fernández Pa-
rra, durante la presentación del In-
forme de Demografía Médica en An-
dalucía 2022, tuvo, precisamente 
el año pasado, un mínimo descen-

so en comparación con el año an-
terior (59 menos), “por la actuali-
zación de datos de colegiados, que 
han pasado a adquirir la naciona-
lidad española”, según explicó. 

Con todo, el número de médicos 
extranjeros colegiados en Andalu-
cía ha pasado en una década de 
992  a 2.343. La cifra es más lla-
mativa si se comparan los datos 
con el inicio del nuevo milenio, 
cuando, en 2001, el número de fa-
cultativos de fuera que formaban 
parte de la plantilla sanitaria an-
daluza apenas era de 390. 

Por provincias, Málaga es el 
destino preferido por los médicos 
que vienen de fuera, con 820 fa-

El Consejo Andaluz  
de Colegios de Médicos 
denuncia la falta  
de especialistas
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EDITORIAL

Urge un Pacto de Estado por la Sanidad

L
A fuga de batas blancas continúa en 
Andalucía. El año pasado 927 faculta-
tivos hicieron las maletas. La mitad lo 
hizo para marcharse a trabajar fuera 

de Andalucía. Las razones son siempre las 
mismas: mejores condiciones económicas y 
un contrato a largo plazo que garantiza esta-
bilidad. La otra mitad se trasladó de provin-
cia, sin moverse de la comunidad, lo que invi-
ta a pensar que sus contratos eran temporales 
y poco favorables para consolidar su carrera 
profesional. El año anterior, la cifra fue muy 
similar, y en 2020 fue aún peor, puesto que 
más de un millar de médicos andaluces pidie-
ron su traslado. Los cambios internos, al me-
nos, no hace que descienda el número de mé-
dicos en activo en Andalucía. Pero es un espe-

jismo. La política de contratación de la Conse-
jería de Salud, el aumento de plazas MIR y la 
apuesta de los profesionales por la sanidad 
privada ha hecho que crezca a la plantilla an-
daluza de facultativos ejerciendo en nuestro 
territorio. Sin embargo, si no se alcanza un 
Pacto de Estado a corto plazo que evite la com-
petencia insana entre las comunidades y que 
garantice la ampliación de las plazas MIR en 
todo el país, con más médicos tutores que for-

men a los residentes hasta donde sea preciso, 
la fuga de batas blancas en la sanidad pública 
irá a más. La falta de médicos que sufre Anda-
lucía y que reconoce la administración, para-
dójicamente, se ha convertido en una oportu-
nidad para aquellos licenciados que vienen de 
fuera a probar fortuna en nuestra región. Hoy 
por hoy, Andalucía destaca como un polo de 
atracción para una legión de especialistas que 
han cursado sus estudios en el extranjero, 
hasta los 2.300 inscritos el año pasado. Sin 
embargo, cubrir la falta de especialistas con 
estudiantes recién salidos de la facultad, en 
no pocos casos, tampoco resuelve la situa-
ción. Lejos de ello, lo que hace es aumentar la 
sensación de que la calidad de nuestro siste-
ma sanitario sigue en claro retroceso.

La fuga de batas blancas continúa 
imparable, a la vez que Andalucía se ha 
convertido en un polo de atracción para 
una legión de facultativos extranjeros

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 22

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/06/2023

 España

 8 821 EUR (9,405 USD)

 118,92 cm² (19,1%)

 2376 EUR (2534 USD) 

ABC

Un proyecto tecnológico del colegio Highland de 
Sevilla gana el tercer premio nacional RetoTech

El Colegio Highlands de Sevilla ha recibido el tercer premio nacional del 
concurso RetoTech de Fundación Endesa su propuesta Eco-refill. Se trata 
de una máquina dispensadora de productos de limpieza que se podrá 
encontrar en los supermercados y rellenar tantas veces como sea necesa-
rio. Bajo el lema «Rellena tus envases, renueva tu futuro», pretende 
conseguir que las empresas productoras utilicen menos envases y desde 
los hogares aprendan a reciclar y reusar. Al acto han asistido represen-
tantes de los alumnos premiados junto a sus profesores y han recibido los 
galardones de la mano de Miguel Briones, delegado de Desarrollo Educa-
tivo y Formación Profesional, y de Mª Teresa Gimeno, directora de 
proyectos de la Fundación Endesa. 

El vistazo
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MARTÍN LAÍNEZ  

SEVILLA 

E
l mapa electoral del 28M en la 
provincia de Sevilla ha deja-
do 81 mayorías absolutas en-
tre los diferentes partidos que 

han concurrido este año a los 106 mu-
nicipios que conforman la provincia 
pero, por contra, hay otros 25 que ob-
tuvieron mayorías simples, por lo que 
aún no se conoce a ciencia cierta el 
nombre del alcalde que resultará in-
vestido. Y para solucionarlo, estos días 
muchos partidos políticos andan ne-
gociando posibles pactos o acuerdos 
con otras formaciones de cara a la se-
sión de investidura que se celebrará el 
17 de junio. Y en no pocos casos este 
día será el definitivo para investir a 
uno u otro dependiendo de las candi-
daturas que se presenten en cada lo-
calidad —lo pueden hacer todos los 
partidos que hayan obtenido un acta 
de concejal, aunque no hayan sido los 
más votados—  y que podrían resolver-
se en una segunda votación para aque-
llos partidos que hayan conseguido 
más votos.  En la capital, a José Luis 
Sanz (PP) le valdría una segunda vo-
tación para ser investido sin necesi-

dad de cerrar un acuerdo de goberna-
bilidad con los concejales de Vox. 

De ese ramillete de 25 municipios 
sobresale el de Utrera, donde una for-

mación singular, Utrera +, podría ser 
la llave para darle el gobierno al PP, 
que fue el que más votos y ediles (12) 
consiguió, o al PSOE (11), gracias a sus 
dos concejales. Hasta el momento no 
han trascendido las posibles negocia-
ciones entre PP y PSOE y Utrera +, aun-
que hay una cosa clara, y es que el te-
léfono de Isabel González —cabeza de 
lista— a lo largo de estos días no va a 
parar de sonar. Ella, por el momento 
no se ha pronunciado de manera ofi-
cial, aunque sí ha explicado que «hay 
que pensarlo todo muy bien, hay mu-
chas cosas en juego, sobre todo Utre-
ra y no se tolerarán amenazas ni chan-
tajes», según informa Alberto Flores. 

Pero el caso de Utrera no es el único. 
En el Área Metropolitana —que incluye 
la primera corona del Aljarafe— sobre-
sale Alcalá de Guadaíra (tercer munici-
pio más poblado de la provincia), don-
de el PSOE  sumó 11 ediles, mientras que 
el resto se lo repartieron el PP (6), Vox 
(4), Alcalá nos importa (2) y Andalucía 
por Sí (2), por lo que se abre el abanico 
de gobernabilidad a izquierda y dere-

cha. También hubo mayorías simples 
en Almensilla, donde un edil del PP de-
cidirá el gobierno entre los independien-
tes y el PSOE. En Bormujos, el acuerdo 
más factible es el de PP (9) y Vox (2), 
mientras el pacto natural en Castilleja 
de la Cuesta sería el de PSOE (8) con 
Adelante (1). Gelves tendrá un alcalde 
socialista si hay acuerdo con los dos edi-
les de IU-Podemos, al igual que en Mai-
rena del Aljarafe. En La Puebla del Río, 
un partido local gobernará a menos que 
haya un pacto antinatura de PSOE-PP-
Vox y Podemos . Mientras, en San Juan 
de Aznalfarache se abren dos ventanas 
el PP y Vox suman 10 ediles y su Gobier-
no dependerá de la posición que adop-
ten los independientes de CSJ.  

En la segunda corona del Aljarafe, 
están pendientes de conocerse los 
nombres de los alcaldes en Benaca-
zón, donde ganó el PP pero es factible 
un acuerdo de socialístas e indepen-
dientes; y en Sanlúcar la Mayor don-
de también dos partidos locales tie-
nen la lleve de la gobernabilidad.  

De los 23 municipios que forman par-
te de la Campiña en cinco se abre nego-
ciación para llegar al 17J con todo cerra-
do. Así, en esta situación se hallan Ara-
hal y La Puebla de Cazalla (ambos de 
Con Adelante), La Luisiana (U.L.L.Y.C.), 
Morón de la Frontera (PSOE) y Utrera. 

Asimismo, en la Sierra Morena sevi-
llana el PP ha destacado, venciendo en 

Hasta 25 pueblos 
pendientes de 
posibles pactos 
para gobernar 
∑ Destacan municipios como Utrera, 

donde un partido nuevo será la llave 
para decantarse por el PP o el PSOE 

∑ Algunos necesitarán un acuerdo de 
gobierno con otras formaciones y otros 
tantos saldrían en segunda votación 

Una urna electoral con los sobres de los partidos que han concurrido a las municipales   

El 28M dejó en la provincia 
un total de 81 mayorías 
absolutas, destacando las 
46 del PSOE, las 16 del PP y 
las 3 de Con Andalucía

E
n los ayuntamientos 
sevillanos cuya gober-
nabilidad sigue en en-

tredicho después del 28M el 
voto se dispersó de tal for-
ma que se adjudicaron edi-
les hasta a cinco fuerzas po-
líticas. Predominan allí los 
partidos locales con ideolo-
gía  poco cimentada. Con 
este panorama, nadie está 
a salvo de firmar pactos de 
conveniencia que en mu-
chos casos serán acuerdos 
rotos antes de  2027. A ver a 
quién le sienta peor la sopa 
de letras. 

Sopita 

ADRIANO
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localidades donde históricamente lo ha
hecho el partido socialista. Aquí ha ha-
bido 15 mayorías absolutas y otras tres
simples, que corresponden a los pue-
blos de Alanís (PP), Guadalcanal (PP) y
El Ronquillo (PSOE). En la otra sierra
sevillana, Sur, hubo 14 mayorías abso-
lutas, de las que 9 del PSOE, mientras
que las simples se han dado en Algámi-
tas y La Roda. Finalmente, en la Vega
del Guadalquivir habrá que negociar en
Alcalá del Río (PP), Cantillana (PSOE)
y Villaverde del Río (PSOE).

 en un colegio en Sevilla  // RAÚL DOBLADO
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

Analizando el mapa de los votos 
calle a calle en las pasadas elec-
ciones municipales del domingo 
28 de mayo al Ayuntamiento de 
Sevilla, se puede observar cómo 
los barrios más pobres de España 
confiaron en el PSOE para conti-
nuar al frente de la alcaldía a pesar de 
llevar casi una década liderando la lis-
ta de los lugares con menor renta per 
cápita del país. 

Precisamente, el hecho de liderar 
esta clasificación coincide con los man-
datos de Juan Espadas y de Antonio 
Muñoz y, aunque se hayan realizado 
diversas acciones e inversiones, Los 
Pajaritos o el Polígono Sur no salen 
de esta lista que publica cada año el 
Instituto Nacional de Estadística .  

Hay que señalar que los datos de 
participación en estos lugares son mí-
nimos y no se supera el 35 por ciento 
en zonas del distrito Sur como los al-
rededores de la calle Luis Ortiz Mu-
ñoz o Padre Juan Sebastián Bandarán. 
Allí, fueron a depositar su papeleta 
sólo el 22 por ciento de los electores y 
ganaron los socialistas con un 74 por 
ciento, es decir, más de 200 papeletas 
con respecto al poco más de la veinte-
na del Partido Popular y de Vox.  

 Un hecho parecido acontece en el 
entorno de una de las plazas de abas-
tos del Polígono Sur y del centro de 
salud. En esta parte del barrio, vota-
ron un 27 por ciento de los electo-
res y el PSOE ganó por más del 
70 por ciento frente a  un 11 por 
ciento del Partido Popular.  

 Una de las curiosidades de 
esta distinción del voto en los 
comicios del pasado domingo es 
cómo la vía del tren también separa a 
la hora de apoyar a los partidos políti-
cos. En el Polígono Sur, se apoyó ma-
yoritariamente al PSOE mientras que 
en zonas como Bami o la avenida de la 
Palmera, se votó al PP con un 65 por 
ciento. Además, la participación fue de 
más de un 70 por ciento de media.    

Los Pajaritos 
Otro espacio que divide frontalmen-
te el voto en la ciudad entre distintos 
barrios es la Ronda del Tamarguillo 
con Nervión y Los Pajaritos. En este 
punto de la urbe, se repite el esque-
ma del Polígono Sur: apoyo al PSOE 
y poca participación.  

Entre las calles Pegaso, Navio Ar-
gos o Dragón, Antonio Muñoz recibió 

hasta un 68 por ciento de apoyo. Sin 
embargo, la participación fue sólo de 
un 36 por ciento. En otros puntos del 
barrio que son más conflictivos como 
la plaza del Búho en las vías Mirlo o 
Gavilán, las papeletas del PSOE pre-
dominaron sobre la segunda fuerza, 
la cual es Vox. Los límites del barrio 
de Los Pajaritos coinciden en el mapa 

con el apoyo al PSOE: desde la aveni-
da de Andalucía y la calle Gorrión has-
ta Federico Mayo Gayarre.  

Además, el mapa pintado de rojo 
apoyando al partido socialista conti-
núa en Amate con apoyos que alcan-
zan el 60 por ciento en torno a la calle 
San Juan de la Cruz y al centro de sa-
lud de La Candelaria. Allí, la diferen-

cia entre el primer parti-

do es de 
más de cua-

renta puntos en uno 
de los feudos tradicionales 

de los socialistas en las sucesi-
vas elecciones municipales que 

se llevan celebrando desde 1979. 
Observando el mapa en su to-

talidad, el Partido Socialista gana 
en feudos como el Cerro del Águi-

la, Palmete, Padre Pío, Santa Au-
relia o el Parque Alcosa. Forma como 

primera fuerza un arco en las zonas 
más alejadas del centro histórico que 
se corta en Santa Clara por los votos 
conseguidos por el PP en este punto 
de la capital hispalense.  

Luego, la gestión de Antonio Mu-
ñoz fue apoyada en un barrio que tra-
dicionalmente ha sido socialista en 
los comicios al Ayuntamiento como 
es el Fontanal, San José Obrero y el 
Polígono San Pablo, lugares en los 
que hubo mesas donde consiguió un 
60 por ciento de apoyo.  

Asimismo, Pino Montano  volvió a 
votar en su mayoría al PSOE con nu-
merosos lugares en los que superó el 
55 por ciento de los votos sacando a 
la segunda fuerza más de 40 puntos. 

La Macarena es otro distrito que 
no falló a los socialistas y así lo sa-
bían desde el equipo de campaña de 
Antonio Muñoz cuando fueron en los 
últimos días antes de las elecciones 
a reunirse con los vecinos para expli-
car diversas medidas puestas en mar-
cha y donde ha participado el Ayun-
tamiento como son el inicio de las 
obras del tramo norte de la línea 3 del 
metro de Sevilla, donde la Junta de 
Andalucía ya está haciendo obras para 

el ramal técnico y se ha licitado el sub-
tramo de Pino Montano.  

Muñoz conocía que se jugaba mu-
chos votos en la Macarena y así se 
atestiguó porque los socialistas ob-
tuvieron entre la Ronda Urbana Nor-
te y la calle Cazalla de la Sierra has-
ta un 60 por ciento de los apoyos.  

Sin embargo, hubo mucha pelea en 
Sevilla Este, uno de los barrios clave 
para obtener la alcaldía de la capital 
porque en torno a la avenida de las 
Ciencias, los votos se decantaron en-
tre el Partido Popular y el PSOE. La 
candidatura de José Luis Sanz ganó 
en calles como Emilio Lemos o Médi-
cos sin Fronteras pero Muñoz obtu-
vo el apoyo en vías como Flor de Re-
tama o la avenida del Deporte.  

Torreblanca, otro barrio con poca 
renta per cápita, también apoyó a los 
socialistas, así como el Polígono Nor-
te o el Cerezo, lugares donde trabaja 
el Ayuntamiento como zonas desfa-
vorecidas y en las que trabajan los 
servicios sociales.  

Bellavista también fue protagonis-
ta porque en el barrio hubo zonas don-
de el PSOE obtuvo un apoyo de has-
ta un 55 por ciento en la parte más 
sur del mismo mientras que en los 
bloques de Jardines de Hércules, el 
PP ganó con un 54 por ciento de las 
papeletas.  

El resto de la ciudad se tiñó de azul 
en barrios tradicionales que suelen 
votar al Partido Popular como Los 
Remedios, Triana, Heliópolis o Ner-
vión. Como curiosidad, en la barria-
da Elcano que se encuentra al lado de 
Los Bermejales, ganó el PSOE con un 
44 por ciento de apoyo.   

Los barrios más pobres de 
España votan al PSOE 
∑ En Los Pajaritos o el 

Polígono Sur, Antonio 
Muñoz llegó a obtener 
entre un 60 y 70 por 
ciento de apoyo

El barrio de la Macarena, 
también conocido como el 
Moscú sevillano, es la única 
isla del centro histórico en el 
que ganaron los socialistas en 
manzanas del entorno de la 
plaza del Pumarejo, la 
muralla o la parroquia de  San 
Gil con un 36 por ciento de los 
votos, seguido muy de cerca 
por el PP con un 28 por ciento.  

Esta situación se repite en 
otros puntos de la zona como 
los alrededores del colegio 
Padre Manjón, la calle San 
Luis o Feria. En todas estas 
secciones, el Partido Popular 
es la segunda formación más 
votada seguida de la confluen-
cia Con Andalucía y Adelante 
Andalucía, dos papeletas 
distintas que dividió a la 
izquierda, algo que no aconte-

ció hace cuatro años. 

El Moscú sevillano 
también confía en 
los socialistas

En el entorno de la 
Candelaria y Amate hubo 
hasta 150 papeletas de 
distancia entre el PSOE y el 
Partido Popular 

La barriada Murillo votó a 
los socialistas con casi un 
75 por ciento y sólo con una 
participación de los 
vecinos del 22 por ciento 

Si se observa el mapa,  el 
PSOE vence en feudos 
tradicionales como el Cerro 
del Águila, Santa Aurelia o 
el Parque Alcosa 

Tres Mil  

Viviendas

Los Pajaritos 

- Amate
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M. MOGUER/S. FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

E
l presidente del Gobierno, Pe-
dro Sánchez, ha difundido la 
campaña de boicot en Alema-
nia contra los productos an-

daluces a través de su perfil de Twi-
tter, provocando la indignación tanto 
del Gobierno andaluz como de los em-
presarios del sector de la fresa. «El ne-
gacionismo arruina nuestro medioam-
biente y corre el peligro de arruinar 

las economías locales», indicaba el pre-
sidente del Gobierno en alusión a la 
petición de veto a la fresa de Huelva 
en Alemania tras el trámite en el Par-
lamento andaluz de una norma que 
regularizará los regadíos en el entor-
no del parque de Doñana. Además de 
Sánchez, la ministra de Medio Am-
biente, T,eresa Ribera, también di-
fundió el boicot para criticar la ley an-
daluza. «Alerta entre los consumido-
res alemanes que amenazan con un 
boicot a las fresas españolas», ha avi-

sado Teresa Ribera en un ‘tuit’ en el 
que ha agregado que «es imprescindi-
ble despejar ya cualquier duda», y ha 
sentenciado que Juanma Moreno «debe 
retirar de inmediato la ley de regadíos 
que amenaza Doñana». 

Tras estos guiños a las quejas ale-
manas contra el Condado de Huelva, 
el Ejecutivo de Juanma Moreno salió 
en bloque a criticar a Pedro Sánchez.  
Según señaló el presidente de la Jun-
ta, Juanma Moreno, es una «manipu-
lación» de la realidad por parte del Go-
bierno central. «Hablar mal de Anda-

lucía y sus agricultores en Europa 
tiene esas consecuencias. Están 
jugando con el pan de miles de 
familias», afeó el presidente de la 
Junta ante los meses en los que 
representantes del Gobierno han 
difundido lo que desde la Junta se 
calificó como «bulos» sobre la fre-
sa de Huelva. «Doñana se salva con 
más compromiso y menos dema-
gogia. ¡Ya está bien!», recrimina 
Moreno a Sánchez. 

Indignación 
También los profesionales del sec-
tor de la fresa de Huelva han salido 
al paso de las declaraciones del pre-
sidente del Gobierno donde se hace 
eco del boicot al fruto rojo de la zona. 
Así, la Asociación Interprofesional 
de la Fresa Andaluza (Interfresa) ha 
cargado contra la falta de rigor de esta 
campaña, ya que «las fincas más cer-
canas» se encuentran a «35 kilóme-
tros» del espacio natural. 

«En el Parque Nacional de Doñana 
no hay cultivos, ni de ‘berries’ ni de 

Pedro Sánchez alienta  
el boicot alemán a la 
fresa e indigna al sector

∑ El Gobierno andaluz acusa al 
presidente de «manipular» la realidad 
y le pide que deje de atacar a Andalucía  

∑ La patronal recuerda que las fincas 
más cercanas están a 35 kilómetros de 
Doñana y no utilizan los acuíferos

UN INESPERADO ALIADO               

Los propios promotores alemanes de 
la campaña de boicot contra los 
frutos rojos de Huelva se han 
sorprendido del apoyo de Sánchez 
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ningún otro tipo. Las fincas más cer-

canas a Doñana están a 35 kilómetros 

del espacio natural y la gran mayoría 

de las empresas del sector de las fre-

sas cultivan a 100 kilómetros o más de 

la Corona Norte», señala. Al respecto,  

Interfresa  ha aclarado que es falso que 

«la industria del fruto rojo esté explo-

tando el agua de fuentes ilegales del 

Parque Nacional de Doñana» o que «se 

bombean enormes cantidades de 

agua». La gran mayoría de las empre-

sas del sector cultivan a más de 100 ki-

lómetros de la Corona Norte   

El sector de los frutos rojos tiene en 

Alemania uno de sus mercados más 

importantes. Según datos facilitados 

a ABC por la Asociación de Producto-

res y Exportadores de la Fresa de Huel-

va (Freshuelva), el 30% de las fresas

que exporta tiene como destino Ale-

mania, lo que supone el 80% de la pro-

ducción. El año pasado, según la mis-

ma fuente, la producción fue de 270.000

toneladas. Otro dato para tener en cuen-

ta la importancia de este sector: los be-

rries de Huelva constituyen el 98% de

la producción de este cultivo en Espa-

ña y el 30% de la UE, lo que supone un

importante impulso económico, no sólo

para los agricultores del sector, sino

también para toda la región. 

El cultivo de la fresa y los frutos ro-

jos representa el 11,35% del PIB de la

provincia de Huelva y da trabajo de

manera directa a 100.000 personas y

asciende a unas 160.000 si se suman

los empleos indirectos.

El PSOE andaluz elevó ayer el 
tono contra el Gobierno de 
Juanma Moreno, del que Mario 
Jiménez dijo que tiene «tics de 
pequeño dictador». El visible 
malestar de Jiménez y su 
partido se debe a que entre los 
comparecientes en la tramita-
ción de la ley de regadíos en el 
entorno de Doñana no está 
Miguel Delibes, presidente del 
Consejo Consultivo del 
parque. Para el PSOE esto es 
una «cacicada». Adelante 
Andalucía añadió que se trata 
de un «veto» por tratarse de 
un testimonio incómodo para 
la Junta. Además, tampoco 
estará en el Parlamento el 13 
de junio, cuando están 
convocados los comparecien-
tes Eloy Revilla, director de la 
Estación Biológica de Doñana. 
Sí está convocada Teresa 
Ribera, ministra de Medio 
Ambiente. Pero no irá, 
adelantaron ayer fuentes del 
PSOE, siguiendo el consejo de 
la Abogacía del Estado. Entre 
los llamados sí hay agriculto-
res, alcaldes, ecologistas, 
funcionarios y regantes. 

Excluyen a Delibes 
de la tramitación 
de la ley de DoñanaTemporeras 

trabajando en una 

explotación de fruto 

rojo en Huelva  // MAYA 

BALANYA

1

1
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NOELIA RUIZ / M.J. PEREIRA 

SEVILLA 

La luz al final del túnel está más cer-
ca que nunca para Abengoa. El juez 

ha desestimado todos los recursos 

de reposición presentados contra la 

adjudicación de las unidades pro-

ductivas a Cox Energy. 

En concreto, el magistrado encar-

gado de la causa ha desestimado los 

recursos tanto de Urbas como de 

HSBC, los fondos IAM y Signature y, 

además, ha confirmado la adjudica-

ción de los activos a la firma presi-

dida por Enrique Riquelme, según el 

auto, contra el que no cabe recurso 

ordinario y al que ha tenido acceso 

ABC.  

Anteriormente, el Banco Santan-

der, Caixabank, Crédit Agricole, Cox 

Energy y la administración concur-

sal, ejercida por EY, habían enviado 

escritos mostrando su conformidad 

con la adjudicación e impugnando y 

oponiéndose a los recursos. En pri-

mer lugar, sobre el recurso de los fon-

dos en el que reivindicaban poder te-

ner capacidad de veto, el juez ha aña-

dido que ello supondría un «trato 

desigual y desproporcionado».  

Por su parte, ha rechazado todos 

los argumentos esgrimidos por Ur-

bas, que había gastado todas sus ba-

las en dos escritos. Primero, acusó a 

Cox de presentar su oferta fuera de 

plazo así como de incumplir la Ley 

Concursal y de haber llevado a cabo 

una «reestructuración societaria», 

según avanzó este medio.  

Sin embargo, el juez afirma que la 

oferta mejorada de Cox se habría pre-

sentado dentro del plazo y asegura 

que «carece de fundamento» la acu-

sación de que la propuesta aproba-

da no asume la obligación de conti-

nuar la actividad de las divisiones de 
Agua, Energía, Latam y T&I por un 

mínimo de tres años. 

En cuanto al argumento de Urbas 

sobre «la indebida valoración de la 

oferta aprobada y de la recurrente», 

el magistrado apunta que «carece de 

fundamento» porque ninguna de las 

alegaciones precisa o expone la vul-

neración de las normas legales. «En 

la oferta se hace expresa asunción 

del compromiso, obligación, de con-

tinuidad de la actividad de la unidad 

productiva por el tiempo estableci-

do, cumpliendo con la exigencia de 

la norma», argumenta el escrito. En 

sintonía con la decisión del juez, el 

administrador concursal presentó 

un escrito hace una semana consi-

derando ajustada a Derecho la adju-

dicación. Fue tajante y aseguró que 

la oferta mejorada de Cox «se pre-

sentó en tiempo y forma», según la 

información y documentación a la 

que pudo acceder EY.  

También aseguró que el ofertan-

te se comprometió a continuar con 

las actividades durante un periodo 

mínimo de tres años y estimó que se 

ha cumplido la regla de proporcio-

nalidad en el precio de la oferta, «res-

petando el valor de las unidades pro-

ductivas».

El juez confirma la 
venta de Abengoa a Cox 
Energy y desestima 
todos los recursos 

∑ Urbas dijo que se 
presentó fuera de 
plazo y HSBC quería 
derecho de veto
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El juez titular de la Sección Ter-
cera del Tribunal de Instancia 
Mercantil de Sevilla, Jesús Ga-
baldón, dictó ayer un auto por el 
que desestima los recursos de 
reposición presentados contra 
la adjudicación de los activos 
que pertenecieron a Abengoa a 
Cox Energy. 

El auto, al que ha tenido acce-
so este diario, desestima tanto la 
impugnación que presentaron 
acreedores como HSBC, la gesto-
ra de fondos Bluemountain y 
otros fondos de inversión, así co-
mo la petición de revocación que 
había solicitado Urbas, la prime-
ra empresa que presentó una 
oferta para hacerse con las uni-
dades productivas de la otrora 

cotizada sevillana, ahora en fase 
de liquidación. 

El juez no atiende ninguna de 
las consideraciones legales argu-
mentadas por los firmantes de 
los respectivos recursos.  

Con esta negativa, la adjudica-
ción de lo que fue Abengoa a Cox 
Energy adquiere firmeza y es ya 
definitiva, por lo que se formali-
zará en breve.

El juez desestima los recursos y ratifica 
la adjudicación de Abengoa a Cox Energy

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 15

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 01/06/2023

 España

 15 776 EUR (16,821 USD)

 228,07 cm² (36,6%)

 4367 EUR (4656 USD) 

M.B. SEVILLA 

El consejero de Universidad, Investi-

gación e Innovación, José Carlos Gó-

mez Villamandos, dijo ayer que las 

dos iniciativas de universidades pri-

vadas CEU Fernando III y Tecnológi-

ca Atlántico-Mediterráneo (UTAMED) 

se han tramitado mediante un pro-

cedimiento «con todas las garantías 

jurídicas» en el Parlamento, donde 

los dos proyectos de ley inician aho-

ra su tramitación.  

Gómez Villamandos dijo que la Jun-

ta ha recabado todos los informes pre-

ceptivos, entre ellos, del gabinete Ju-

rídico, el Consejo Económico y Social 

de Andalucía y el Consejo Consulti-

vo, en los que no hay objeción algu-

na. Además dijo que la Junta  «estará 

muy vigilante para que en todo mo-

mento se cumplan los estándares de 

calidad con los mismos parámetros 

que se aplican al conjunto del siste-

ma universitario andaluz».  La Junta 

ha establecido «tres exigencias bási-

cas». En primer lugar, atribuir una va-

loración preferente a los resultados 

académicos a los aspirantes. De igual 

modo, deberán contemplar un siste-

ma propio de becas y ayudas en el que 

se tendrá en cuenta el expediente aca-

démico y las circunstancias socioe-

conómicas del alumnado. También 

habrán de desarrollar una labor de 

investigación. El PSOE calificó de 

«broma macabra» la creación de am-

bas universidades mientras las pú-

blicas siguen infrafinanciadas.

La Fernando III cumple  
los requisitos legales

LA LEY DE CREACION SE DEBATE EN EL PARLAMENTO

El consejero de Universidad, Investigación e Innovación, José Carlos Gómez, en el Parlamento  // EP / EERNANDO BRIONES
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

Acuerdo entre la Universidad de Sevi-
lla y el CEU San Pablo, uno de sus cen-
tros adscritos para que el próximo cur-
so se sigan ofertando las plazas de nue-
vo ingreso como se hacía 
habitualmente. La Hispalense y la Fun-
dación CEU San Pablo anunciaron ayer  
un acuerdo que asegura para el próxi-
mo curso 820 plazas de nuevo ingre-
so en las titulaciones del centro Car-
denal Spínola, en su campus de Bor-
mujos. A cambio, la Fundación San 
Pablo se compromete a no compartir 
espacios ni recursos humanos entre 
el centro adscrito y la futura Univer-
sidad CEU Fernando III. 

El acuerdo supone que las enseñan-
zas de titulaciones universitarias de 
la Universidad de Sevilla impartidas 
por este centro se extinguirán progre-
sivamente de acuerdo con un calen-
dario gque se iniciará en el curso 2024-
2025 y concluirá en el curso 2029-2030. 

Eso supone que el próximo curso 
2023-2024 será el último año que la 
Universidad de Sevilla oferte plazas 
de nuevo ingreso en el centro adscri-
to Cardenal Spínola, lo que permite 
que el proceso de desascripción del 
centro «sea más suave» y con menor 
impacto para el alumnado, tal y como 
se ha informado en la última sesión 
del Consejo de Gobierno. 

Según el CEU, las negociaciones du-
rante las últimas semanas se han ma-
terializado en un convenio de desas-
cripción firmado por las dos institu-
ciones. El citado convenio implica 
diversos deberes que vinculan jurídi-
camente a la Universidad de Sevilla y 
a la Fundación San Pablo Andalucía 
CEU, quien debe garantizar, en tanto 
se mantenga la impartición de titula-
ciones de la Universidad de Sevilla por 
el Centro de Estudios Universitarios 
Cardenal Spínola, una separación en-
tre las actividades del centro adscrito 
y la futura Universidad CEU Fernan-
do III. 

Calma tras la tormenta 
El acuerdo llega después de que la Uni-
versidad de Sevilla anunciara hace 
unas semanas que no ofertaría estas 
plazas, y CEU advirtiera a la Hispalen-
se de que en ese caso iría a los tribu-
nales para reclamar una indemniza-
ción de más de 18 millones de euros. 
En ese cruce de intereses el rector, Mi-
guel Ángel Castro, respondió advir-
tiendo que también iría a pleito si se 
ofertaban plazas. Finamente y des-

pués de que la Junta de Andalucía pi-
diera a ambas que se pusieran de 
acuerdo, éste se ha producido y habrá 
plazas el próximo curso. 

Desde la Hispalense se hizo hinca-
pié también en que la Fundación San 
Pablo se ha comprometido a que «ni 
los directivos ni los empleados admi-
nistrativos de la Universidad CEU Fer-
nando III ocuparán los referidos edi-
ficios y espacios. Y también que la Uni-
versidad de Sevilla seguirá realizando 
el diseño y tutelaje académicos de to-
dos los grados adscritos, como se ve-
nía haciendo hasta ahora. 

La Universidad CEU Fernando III 
asegura que será la cuarta universi-
dad de CEU en España y apostará por 

un modelo de universidad inteligente 
y dual que conecte el triángulo cien-
cia, tecnología y empresa con la inno-
vación aplicada a sectores estratégi-
cos para Andalucía, con una dimen-
sión internacional y vocación europea. 

En cuanto al otro centro adscrito, 
el de San Juan de Dios, se ha presen-
tado también la normativa por la que 
se regula el procedimiento extraordi-

nario para la incorporación de los es-
tudiantes matriculados en el grado en 
Enfermería del Centro Universitario 
de Enfermería San Juan de Dios a la 
Facultad de Enfermería, Fisioterapia 
y Podología de la Universidad de Se-
villa, siempre que así lo deseen. En este 
caso no hay de momento acuerdo para 
ofertar plazas para el nuevo curso. 

Sin embargo fuentes de este centro 
adscrito aseguran que están a la espe-
ra de que se pronuncie la Conferencia 
General de Política Universitaria que 
es la que tiene la última palabra sobre 
la oferta final de plazas y que no se 
reúne hasta el próximo 6 de junio. 

Según la Hispalense, esta normati-
va está pensada para los estudiantes 
que cursan el mismo título y plan de 
estudios que los de la Facultad de En-
fermería, Fisioterapia y Podología, ya 
que la memoria de verificación del tí-
tulo y el plan de estudios es único. Al 
finalizar sus estudios los estudiantes 
obtendrán el mismo título de grado y 
que solo será un cambio de centro.

La Universidad ofertará las plazas 
del CEU a pesar de la desascripción

∑ Acuerdo para que la 
desvinculación sea 
suave y concluya en el 
curso 2029/2030

Los alumnos de San Juan 
de Dios pueden pasarse a la 
Hispalense; la Conferencia 
Universitaria decidirá si 
hay plazas en Enfermería
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M. A. 

MADRID 

No es ninguna novedad, en ningún 
partido, que antiguos presidentes au-
tonómicos o alcaldes recalen en las 
listas de sus formaciones al Congre-
so y el Senado, un suntuoso premio 
de consolación que incluso también 
se puede llevar a cabo, en el caso de 
la Cámara Alta, mediante la designa-
ción a través de los Parlamentos au-
tonómicos. Y ese parece que pudie-
ra ser el destino de muchos de los 
damnificados en el PSOE por la de-
bacle del pasado domingo, a los que 
Pedro Sánchez tiene presentes des-
de el lunes, cuando les citó en su 
alocución institucional en La 
Moncloa para anunciar la di-
solución de las Cortes Ge-
nerales, o ayer mismo, en 
su discurso ya como secre-
tario general ante el Grupo 
Socialista en el Congreso de 
los Diputados. 

Presidentes autonómi-
cos ahora ya en funciones 
como el aragonés Javier Lambán, el 
extremeño Guillermo Fernández Vara 
o el valenciano Ximo Puig, y alcaldes 
como el de Sevilla, Antonio Muñoz, 
o el de Valladolid, un dirigente siem-
pre fiel a Sánchez como Óscar Puen-
te, a los que los ciudadanos de sus 
respectivos territorios han situado 
en la oposición, podrían ahora rea-
parecer en las listas a los comicios 
del mes que viene, que se aprobarán 
la próxima semana en el Comité Fe-
deral del PSOE, el máximo órgano 
entre congresos del partido. La vice-
secretaria general de los socialistas 
y también ministra de Hacienda, Ma-
ría Jesús Montero, lo sugirió así ayer 
en una entrevista en la Cadena SER, 
donde dijo que puede que estos diri-
gentes puedan creer ahora que «es 
mejor dar paso a otra generación u 
otras personas que puedan hacer la 
oposición de una manera más efec-
tiva», allí donde hasta hoy han go-
bernado. 

Sería una manera, además, de que 
la maquinaria de empuje electoral se 
mantenga a buen rendimiento en to-
das las provincias de España. Sin em-
bargo, fuentes socialistas discrepan 
de este último aserto, pues conside-

ran que los cuadros regionales y lo-
cales están lo suficientemente moti-
vados para «tirar del carro», sin ne-
cesidad del ascendente de sus líde-
res. «Lambán, Vara o Puig no pegan  
carteles», explican de manera gráfi-
ca, al tiempo que trasladan cierto op-
timismo pese al fracaso en las urnas 
y la severa pérdida de poder territo-
rial. Apelan, para ello, al porcentaje 
de voto, que se mantiene por encima 
del 20 por ciento, y desde luego muy 
por encima de sus competidores en 
la izquierda, Podemos y el proyecto 
de Yolanda Díaz, si bien estos últi-
mos son imprescindibles para que 
Sánchez pueda revalidar su manda-
to. Y apelan las mismas fuentes a la 
necesidad de constituir «un buen gru-
po parlamentario, con gente experi-
mentada, para lo que pueda venir». 
Es decir, tanto para el escenario en 
el que se pudiera revalidar el Gobier-
no o para el nada descartable, dado 

los resultados del pasado domin-
go, de pasar a la oposición.   

Los antecedentes  

Sin ir más lejos, en el ac-
tual Grupo Socialista hay 
ex presidentes autonómi-

cos como el portavoz parla-
mentario, Patxi López, an-
tiguo lendakari, o la ex pre-
sidenta andaluza, Susana 

Díaz, que es senadora. Y hasta su re-
nuncia reciente, esta misma legisla-
tura, estuvo como diputado el que 
fuera durante veinte años alcalde de 
San Sebastián, Odón Elorza, quien 
perdió el bastón de mando en otras 
municipales aciagas para los socia-
listas, y también muy marcadas por 
el escenario nacional, como las de 
2011, aún con José Luis Rodríguez Za-
patero en La Moncloa.  

Antes de ayer, uno de esos baro-
nes territoriales, el extremeño Fer-
nández Vara, afirmó incluso que as-
piraba a ser investido de nuevo pre-
sidente en su Parlamento regional, 
pese a que el Partido Popular (PP) y 
Vox tienen los 33 escaños que otor-
gan la mayoría absoluta de esa cá-
mara autonómica. Justo una día an-
tes, el lunes de la resaca electoral, 
Vara había comunicado incluso que 
se reintegraría al cuerpo funciona-
rial de forenses, al que pertenece, po-
niendo fin así  a su carrera política, 
que ahora prolonga al menos por un 
tiempo. Si bien anunció también que, 
en caso de no conseguir esa investi-
dura, convocaría un congreso extraor-
dinario de los socialistas extreme-
ños para otoño. 

El PSOE tienta con sus 
listas nacionales a los 
dirigentes territoriales 
derrotados el 28M

∑ La cúpula de Ferraz 
insiste en exculparles 
por haber perdido 
varios feudos 

XIMO PUIG
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Á. HOLGADO/ M. MOGUER 
GRANADA/ SEVILLA 

Noel López, hasta este misma sema-
na secretario de Organización del PSOE 
de Andalucía, va a seguir en la Mesa 
del Parlamento de Andalucía. Eso pese 
a que ha abandonado su cargo en el 
partido socialista tras verse salpicado 
por un caso de secuestro en la locali-
dad granadina de Maracena, de la que 
fue alcalde. Sin embargo, señaló ayer 
el diputado, solo abandonará su pues-
to en el órgano de Gobierno de la Cá-
mara andaluza aplicando el código éti-
co, algo que, cree, no ocurre. 

López aprovechó su intervención ante 
los medios en el Parlamento andaluz 
para defender su inocencia en el caso 
del secuestro de una concejal del PSOE 
de Maracena, Vanessa Romero. Además, 
señaló que está «deseando» declarar 
ante el Tribunal Superior de Justicia de 
Andalucía (TSJA). El socialista no tiene 
que responder ante otra institución ju-
dicial porque, al no haber dimitido como 
diputado, mantiene su aforamiento y, 
por lo tanto, el privilegio de que sea el 
Alto Tribunal andaluz el que se encar-
gue de tomarle declaración. 

El exmano derecha del líder de los 
socialistas andaluces, Juan Espadas, 
pidió además «mesura» tanto a los de-
más grupos políticos como a los me-
dios de comunicación a la hora de tra-
tar su posible participación en el se-
cuestro. Además, apeló a la «presunción 
de inocencia» y ha pedido tiempo para 
poder acudir a declarar. 

López se mantiene de esta forma tan-
to en la Mesa del Parlamento como en 
su condición de diputado pese a que el 
juez señaló en un escrito que ve «indi-
cios» de su posible participación en el 
secuestro de una edil en Maracena, ex-
tremo que se está investigando y sobre 
el que no hay aún imputación. 

Mientras, el resto de los grupos po-
líticos en el Parlamento andaluz coin-
cidieron en valorar que López debería 
dejar su puesto en la Mesa. Lo ha hizo 

el PP pero también los portavoces de 
Adelante Andalucía, Por Andalucía y 
Vox aferaon al diputado que se man-
tenga en su puesto de gobierno de la 
Cámara andaluza.  

La alcaldesa no dimite 
Mientras López se mantiene en su car-
go en la Mesa del Parlamento, la alcal-
desa de Maracena, la socialista Berta Li-
nares, anunció ayer su que no dimitirá 
a pesar del resultado electoral cosecha-
do este 28 de mayo y su investigación 
como presunta inductora en el secues-
tro de la concejal Vanessa Romero. «No 
voy a dimitir porque sería como admi-
tir los hechos», apuntó. 

La ya expareja del secuestrador de 
la concejal socialista señaló que aca-
ta la petición de investigarla por par-
te del juez y que «exhorta al TSJA a re-

cibir su declaración carácter urgen-
te». Entre su argumentario, volvió a 
señalar como falso el relato de su ex-
pareja, aduciendo a su salud mental. 
«Él mismo reconoce que no está bien 
y que todo se ha demostrado falso», 
incidió la alcaldesa granadina. 

Asimismo, señaló al juez como res-
ponsable indirecto de sus resultados 
en las elecciones por publicar el auto. 

«Ya habéis visto lo que ha pasado», in-
dicó apuntándole, a la vez que pedía 
«sensibilidad a los medios» como ya 
hiciera López.  

A la propia víctima, incluso, dedicó 
palabras, no de preocupación, sino de 
señalamiento por «llevar documentos 
en el coche para intentar atacarnos». 
«Deja a las claras muchas cosas», dejó 
dejar caer la política granadina. 

El socialista Noel 
López se niega a 
dejar la Mesa del 
Parlamento
∑ El exnúmero tres del PSOE-A dimitió 

de su cargo en el partido al verse 
señalado en un caso de secuestro 

∑ La alcaldesa de Maracena intentará 
formar gobierno porque no ve 
«motivos» para su «dimisión»

Noel López, a la izquierda de la imagen con chaqueta azul y corbata roja, ayer  en el         

 

 

 

 

Noel López indicó ayer que 
está «deseando» declarar 
ante el Tribunal Superior 
de Justicia de Andalucía 
por el caso del secuestro
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       Parlamento andaluz  // EP / JOAQUÍN CORCHERO
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

El juicio contra el exdirector de la Faffe 
que se gastó 32.566 euros en prostíbu-

los con tarjetas oficiales de la entidad 

de la Junta de Andalucía barruntaba 

una borrasca dentro de la sala de vis-

tas. «Tenemos pagos en clubes de al-

terne, un jurado popular y la juez Mer-

cedes Alaya. Esto es la tormenta per-

fecta», se escuchó en los pasillos de la 

Audiencia de Sevilla, donde desde el 

pasado lunes se celebra el proceso con-

tra Fernando Villén y otra exdirectiva 

económica financiera de la extinta fun-

dación, el alto cargo del PSOE que jus-

tificaba las visitas a los locales como 

parte de su «actividad comercial» y la 

subordinada acusada de encubrir las 

disposiciones de dinero público de su 

jefe y simular las devoluciones.  

El pronóstico se ha cumplido en par-

te. Durante la declaración del capitán 

de la Unidad Central Operativa de la 

Guardia Civil que investigó los pagos 

indebidos, un testigo clave para la Fis-

calía Anticorrupción y las acusacio-

nes, saltaron chispas entre Alaya, que 

preside el tribunal de jurado, y Adol-

fo Cuéllar, un abogado curtido y edu-

cado que lleva la complicada defensa 

de Villén. El letrado le preguntó al 

miembro de la Policía Judicial sobre 

el presupuesto de la Faffe y la partida 

de relaciones públicas con cargo a la 

que se abonaron los pagos en locales 

de alterne. La magistrada, con fama 

de implacable desde que sometía a in-

vestigados en el caso ERE a extenuan-

tes interrogatorios que acababan al 

alba, llamó a capítulo al letrado: «Se 

están enjuiciando los gastos deriva-

dos de los locales de alterne. Lo que se 

haya gastado fuera no es objeto de este 

procedimiento. Como si se hubiera gas-

tado el manso». El letrado trató de con-

vencerla, pero en vista de que volvía a 

estrellarse contra un muro enunció 

una protesta. Alaya le contestó con una 

reprimenda: «Le voy a declarar imper-

tinente cada una de las preguntas. For-

mule las protestas que considere ne-

cesarias, pero no me discuta».  

El juicio trasladó luego al jurado a 

algunos de estos locales de luces de 

neón como el club Don Angelo, Top 

Show Girls, La Casita y Sala Deluxe. El 

capital de la UCO fue desmontando 

desde el punto de vista contable la ‘ruta 

del amor’ que hizo el exdirectivo de la 

fundación dedicada a dar cursos de 

formación a parados entre 2004 y 2010, 

diez fiestas en 2.700 días de mandato, 

según declaró Villén en el juicio el día 

anterior para quitarle trascendencia a 

las distensiones nocturnas.  

Alaya y el fiscal han puesto todo su 
empeño en evitar que el proceso deri-

ve en sesudos debates contables que 

suenen «a chino» a los nueve miem-

bros del jurado, poco instruido en dis-

quisiciones jurídicas. Manuel Saline-

ro, letrado de la otra acusada, también 

hizo perder la paciencia de la juez por 

su exposición de documentos del su-

mario. «Qué difícil es», se quejó Alaya. 

Salinero preguntó al investigador por 

la factura de 2.000 euros de la comida 

en la Feria de Sevilla a la que Villén, 

con dinero público, decidió convidar a 

sus trabajadores en el año 2008 y que 

se intentó endosar a una subvención 

haciéndola pasar por una «reunión de 

coordinación». Para el agente, la fac-

tura «era falsa». Su tesis es que la fies-

ta costó en realidad 514 euros, lo que 

pagaron al casetero por transferencia 

bancaria y luego «se engordó la factu-

ra en 2.000 euros» más para «compen-

sar» pagos en Don Angelo días antes. 

Saltan chispas entre 
Alaya y las defensas 
en el juicio de la Faffe: 
«No me discuta»

∑ La juez reprende al 
letrado de Villén por  
preguntar por gastos 
ajenos a los burdeles

La magistrada Mercedes Alaya  // EP
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Espero que Sanz devuelva la Feria a 
su medida y que San Fernando vuelva 

a ser fiesta local 

D
URANTE la campaña parece que entre los 

dos modelos de Feria, el actual de larga 

duración, de sábado a sábado, y el anti-

guo, corto y tradicional, de horas finales 

del «Lunes del Pescaíto» a domingo por la noche, el 

preconizado alcalde José Luis Sanz se ha inclinado 

por el segundo. Como tantos sevillanos que han ex-

presado su hartura de tantos días de Feria y de gas-

to. Muchos han tenido que hacer grandes esfuerzos 
para que su bolsillo aguantara tanta Feria, y en los 

precios se ha notado hasta la necesidad de perso-

nal, de camareros y guardas, con el poco dinero que 

puede darse para festejo tan prolongado. Que al fi-

nal siempre ocurre lo mismo: los sevillanos se po-

nen sus grandes galas y disfrutan como nadie en la 

cena de la noche del alumbrado y en los primeros 

días de Feria, pero en los últimos ya no pueden más, 

y dejan el Real para los visitantes, los habituales de 

Madrid y los guiris, porque ellos se van a la playa 

para descansar de tanto ajetreo...y tanto gasto.  

No le he oído a Sanz una declaración de qué pien-

sa hacer con la Feria, quizá una consulta popular, 

pero me huelo que vamos por el modelo de lunes 

por la noche a domingo. El anterior, con ese inven-

to del Miércoles Festivo, que era para muchos el 

punto final de irse a la playa. Espero que Sanz de-

vuelva la Feria a su medida, sin dos fines de sema-

na y sin miércoles de fiesta, y que, de paso, distri-

buya de otra manera los días festivos que puede fi-

jar el Ayuntamiento en el calendario laboral. En 

otras palabras: que San Fernando vuelva a ser fies-

ta local, como Patrono de la Cuidad, que con el Miér-

coles Festivo parecía que los patronos eran Ybarra 

y Bonaplata. Si cambian la fiesta del miércoles de 

Feria por el 30 de mayo, día de San Fernando, será 

como un desagravio al Santo Rey por estos últimos 

años en que lo dejamos olvidado. Y por eso nos ha 

resultado tan raro que el acto solemne de la entre-

ga de las Medallas de la Ciudad se haya celebrado 

en un día de trabajo, porque todos, menos los In-

genieros Militares, se habían olvidado de su Patrón, 

el Rey Conquistador.  

Menos mal que se ha producido el tsunami azul 

que ha arrebatado la alcaldía de Sevilla al PSOE. A 

este PSOE sanchista, porque con Manuel del Valle 

bien que se mantuvo la fiesta de San Fernando el 

30 de mayo, el día en que el Santo Rey murió en la 

ciudad que ganó a los moros y que al final lo con-

quistó a él: el conquistador conquistado. (Como, si 
apuramos, tampoco vendría mal que hiciéramos 

fiesta local el Día de la Conquista, el 23 de noviem-

bre, fiesta de San Clemente.) 

Esperemos que se imponga el buen sentido con 

Sanz en la Alcaldía, ora gobierne como minoría ma-

yoritaria, otra en coalición con Vox. En una Espa-

ña donde Sánchez nos ha puesto las elecciones ge-

nerales en pleno verano, coincidiendo con la Vela-

da de Santa Ana, dos días antes del señaladito de 

Señor Santiago (que es como si pusieran la Sema-

na Santa en octubre), Sevilla necesita mucha cor-

dura y que dejemos para otros la fábrica de gaseo-

sas para los experimentos descabellados. Aunque 

la Feria corta de una semana digan que le viene mal 

a la hostelería.

ANTONIO  
BURGOS

San Fernando y la Feria

EL RECUADRO
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E
L 6 de febrero de 1993 Carlos Salvador 
Bilardo dejó una frase mítica en el mun-
do del fútbol: «¡Domingo, los de colo-
rado son nuestros!». La anécdota es 

bien conocida; jugaba el Sevilla en Riazor y Ma-
radona chocó con el jugador del Dépor Albís-
tegui. El masajista Domingo Pérez saltó  al cam-
po para atender al astro argentino, pero cuan-
do comprobó que éste se levantaba sin daños, 
decidió atender al jugador rival, que tenía el 
rostro ensangrentado. El gesto solidario indig-
nó al técnico argentino que, además de recor-
darle el color de la camiseta de sus jugadores, 
instó a rematar al rival: «¡Pisalo, pisalo!». El in-
cidente consagró el perfil competitivo y desal-
mado de Bilardo, paradigma del pragmatismo 
futbolístico. Para el entrenador argentino, el 
único que ha llevado a la selección de su país 
a dos finales de la Copa del Mundo, cualquier 
camino es válido si conduce a la victoria.  

La carencia de escrúpulos tiene mala pren-
sa en el deporte, pero es frecuente en política. 
Si hay un dirigente bilardista en España es sin 
duda Pedro Sánchez, capaz de defender una 
idea y la contraria en función de sus intereses 
coyunturales. El último ejercicio mercenario 
ha sido el guiño al boicot alemán a la fresa de 
Huelva, una campaña feroz que está provocan-
do pérdidas millonarias al sector. El presiden-
te del Gobierno prefiere justificar las hostili-
dades germánicas contra los frutos rojos —cuya 
coartada es la política de la Junta en el entor-
no de Doñana— a cerrar filas con la comarca 
onubense por la sencilla razón de que le inte-
resa más el desgaste del PP en Andalucía que 
el futuro de los andaluces.  

A Sánchez habría que gritarle aquella frase 
de Bilardo para recordarle quiénes son los de 
su equipo. Chillarle que juega con los que pro-
ducen la fresa, no con los alemanes que la com-
pran. Pero no solo eso, también habría que re-
cordarle que el cultivo de frutos rojos repre-
senta el 11,35% del PIB de la provincia de Huelva 
y da trabajo directo a 100.000 personas. O que 
la mayoría de los campos de fresas están a más 
de 100 kilómetros de Doñana. O que Alemania 
es uno de los mercados más importantes del 
sector, que exporta el 80 por ciento de su pro-
ducción. O que estos movimientos cívicos ale-
manes de piel tan fina no protestan contra los 
productos de Marruecos, cuya producción no 
está sometida a las exigentes normativas co-
munitarias en materia fitosanitaria. 

Pero por mucho que se le grite, Sánchez no 
va a cambiar. Para un presidente que ha ele-
gido como socios políticos a partidos que bus-
can la destrucción de España, alinearse con 
los promotores del boicot a la fresa onubense 
es una cuestión menor, una bagatela. Para el 
bilardista Sánchez, el fin justifica cualquier 
medio. Pero la falta de remilgos no garantiza 
el éxito: pocos recuerdan que el Sevilla perdió 
por 2-0 aquel partido de La Coruña. 

PUNTADAS SIN HILO

 
MANUEL  

CONTRERAS

¡Pedro, que los tuyos 
son los freseros!

A Sánchez habría que gritarle la 
frase de Bilardo para recordarle 

quiénes son los de su equipo
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CARLOS  
NAVARRO 
ANTOLÍN

L
A libertad cuesta. Tiene un precio que no todo el 
mundo está dispuesto a pagar. Incluso muchas 
veces no se tiene ni el más mínimo interés en abo-
nar la tarifa aun teniendo jurdeles. La historia de-

muestra las veces que se vitorean las cadenas. Los hay con 
verdadera y honda vocación de serviles, de corceles obe-
dientes, de lacayos encantados de serlo. Hay algunos si-
tios de la ciudad donde se dispara el detector de la liber-
tad. Uno de ellos es la sede del Club de Debate Melchor de 
Jovellanos, en la primera revuelta de la calle Siete Revuel-
tas desde 2013. Fue fundado por estudiantes universita-
rios en 1996 en un local de la planta alta de la Casa de So-
ria, junto a la capillita de San Jo-
sé. Todo el mundo conoce el 
club como La Revuelta, un local 
abierto a gente muy variopinta, 
con un ambiente verdadera-
mente enriquecedor. Un día ves 
por allí al vasco Juan Antonio 
López de Uralde, fundador de 
Equo y que lideró la lista de Po-
demos por Ávila, y a la semana 
siguiente asistes a una velada de 
María Callas. Otro a José Utrera 
Molina, en una de sus últimas 
apariciones públicas. A la sema-
na siguiente a Pilar Távora, al 
arquitecto Fernando Mendoza, 
al juez Elpidio Silva, a cofrades 
del Silencio en una copa de gra-
titud a Alberto Ybarra, al cate-
drático Rafael Sánchez Saus, los 
escritores Fernando Sánchez 
Dragó o José Calvo Poyato; a los 
hermanos del Amor en un ho-

menaje a Luis León, a los alcaldes Juan Espadas o Juan Ig-
nacio Zoido,  a un ex dirigente de Ciudadanos como Fran-
cisco Hervías, a las señoras de Pro-Vida, a los carmelitas 
calzados del Buen Suceso, a los propios socios del club en 
sus justos y saludables homenajes a San Fernando, a fun-
dadores de Vox, a cofrades en conciliábulo que tratan de 
forman una junta de gobierno para presentarse al cabil-
do de elecciones... El club tiene 80 socios a razón de 14 eu-
ros al mes cada uno. Todo el que pide la sede para un acto 
cultural, social o incluso familiar encuentra las puertas 
abiertas. Hasta una familia muy numerosa solicitó el lo-
cal para celebrar la Nochebuena. En alguno de los actos 

interviene Juan María del Pino, 
uno de los socios habituales, 
para dar la bienvenida. Y expli-
ca una de las grandes claves que 
marcan la  idiosincrasia de la en-
tidad: “Aquí no tenemos sub-
venciones. Nos pagamos el pa-
pel higiénico y nos encargamos 
de poner el rollo nosotros mis-
mos”. Presentaciones de libros, 
conferencias, catas de vino, ex-
posiciones... Todo tiene cabida 
en un lugar de encuentro que 
posee el encanto de la libertad 
en el contexto del imprescindi-
ble humanismo cristiano, la jus-
ticia social y el declarado amor 
a España de sus miembros. El 
pluralismo de verdad se de-
muestra con un calendario de 
actos como el de La Revuelta. 
Un club que demuestra la verda-
dera Sevilla abierta. 

LA VERDADERA   
SEVILLA ABIERTA

cnavarro@diariodesevilla.es

5

Diez años de puertas abiertas 

lleva cumplidos la sede de  

La Revuelta, donde no se ha 

recibido una sola subvención

La aldaba
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C. V. G. 

El III Congreso de la Sociedad Es-
pañola Multidisciplinar del Do-
lor (Semdor) arranca hoy en el 
Hotel Silken Al Andalús donde la  
conferencia inaugural estará pre-
cedida por un curso precongreso 
que tendrá lugar desde las 09:00 y 
consistirá en un taller práctico so-
bre la exploración del dolor, diri-
gido al diagnóstico de patologías 
del aparato locomotor. También 
habrá talleres sobre ozonoterapia, 
tratamientos avanzados del espa-
cio epidural, dolor y diabetes, el 

manejo de las cefaleas y la huma-
nización en el tratamiento del do-
lor, entre otros asuntos.  

El encargado de abrir el Congre-
so Semdor propiamente dicho se-
rá el doctor Olav Rohof, uno de los 
especialistas más reconocidos a ni-
vel internacional en el tratamien-
to del dolor. Pronunciará la charla 
titulada Evolución y actualidad de 
la radiofrecuencia. Menno Sluijter 
in memoriam, dedicada al médico 
anestesista que contribuyó a cam-
biar la forma en la que se trata el 
dolor crónico. El acto de inaugura-
ción contará con la presencia de la 
consejera de Salud de la Junta de 
Andalucía, Catalina García. 

La segunda jornada del Congre-
so comenzará mañana con la mesa 
redonda titulada Enfoque multidis-
ciplinar del dolor, en la que partici-
parán especialistas de la Unidad 

del Dolor, de Psicología, de Medi-
cina de Familia, Rehabilitación, 
Farmacia, Hospitalización a domi-
cilio y Oncología. A la misma hora, 
habrá una mesa redonda sobre 
Mujer y dolor. Ese día también se 
abordarán otros temas, como el 
dolor oncológico, la medicina re-
generativa, la investigación en do-
lor, el tratamiento del dolor neuro-
pático con parches de capsaicina, 
el papel de la vitamina D en el tra-
tamiento del dolor, la neuromodu-
lación, el uso de la toxina bolulí-
ninca y de la radiofrecuencia en el 
tratamiento del dolor, y la Inteli-
gencia artificial o big data al servi-
cio del tratamiento del dolor. 

Asimismo, habrá talleres sobre 
radiología diagnóstica en dolor, 
radiofrecuencia, ecografía en es-
timulación periférica, técnicas 
analgésicas en domicilio, avan-

ces en el tratamiento de la dis-
función de la articulación sacroi-
líaca y técnicas analgésicas en ur-
gencias, entre otros. 

Ya el sábado se presentarán las 
cinco mejores comunicaciones 
del congreso y el programa cien-
tífico continuará con temas co-
mo la acupuntura, el dolor arti-
cular, el dolor lumbar, noveda-
des en el dolor facial, la infusión 
y los cannabinoides en dolor. 
Además, se hará una puesta al 
día sobre el empleo de opioides, 
se abordarán novedosas técnicas 
para tratar el dolor vertebral, así 
como opciones avanzadas en tra-
tamiento de dolor complejo, el 
dolor orofacial y el tratamiento 
psicológico en personas con do-
lor. También habrá una mesa re-
donda en la que se analizarán las 
unidades del dolor.

Sevilla reúne a más de 400 expertos de todo el mundo 
El evento tiene lugar en  

el Hotel Silken Al Andalus 

y en él se debatirá sobre 

avances logrados y retos 

D. S. 

Recreación ósea en una consulta.
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R. A. 

La senadora socialista y ex 
presidenta de la Junta Susana 
Díaz señaló ayer al secretario 
general del PSOE-A, Juan Es-
padas, como la persona que 
decidió su salida de la Diputa-
ción Permanente de la Cáma-
ra Alta a favor de otro repre-

sentante, aunque señaló que no 
tiene “nada que discutir” sobre su 
salida. “Igual que me pusieron, 
ahora me han quitado de la Dipu-
tación Permanente”, afirmó la se-
nadora en el programa de televi-
sión de Cuatro en el que colabora. 

“Imagino que habrá gente más 
útil que yo ahí”, añadió la ex pre-
sidenta. Al ser cuestionada por si 
le habían dado alguna explica-
ción, Díaz  contestó que la que le 
dijeron que “había que poner a 
otros compañeros que tenían una 
responsabilidad en comisiones 
internacionales y mi secretario 
general decidió que fuera yo”.

Susana Díaz señala a 
Espadas por su salida de 
la Diputación Permanente

“Ni pregunto cuando 

me ponen en los sitios 

ni cuando me quitan 

tampoco”, afirma
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Redacción SEVILLA 

La compañía sevillana Hispacold, 
especializada en la fabricación de 
equipos de refrigeración para el 
transporte colectivo, ha anuncia-
do en que en el ejercicio de 2022 
alcanzó una cifra de negocio ré-
cord de 54 millones de euros, 
unas ventas que suponen recupe-
rar los niveles de facturación pre-
vios a la pandemia de Covid-19. 

Según detalló la propia empre-
sa, Hispacold incrementó un 
16,6% su facturación en 2022, ya 
que los ingresos brutos de la com-
pañía hispalense fueron de 46,3 
millones de euros en 2021. 

Este nuevo récord de factura-
ción se debió principalmente, ex-
plica la empresa, al crecimiento 
experimentado en el segmento de 
electromovilidad (e-bus) y a las 
buenas cifras obtenidas en el mer-
cado ferroviario. 

Tras un crecimiento sostenido 
desde el año 2014, el fuerte rece-
so sufrido por el mercado como 
consecuencia de la pandemia 
mundial de Covid-19 rompía en 
2020 la firme progresión de las 

ventas de Hispacold. Sin embar-
go, el trabajo desarrollado du-
rante los años anteriores, conso-
lidando su cartera de clientes en 
Europa y abordando nuevos 
mercados, como Australia y Tur-
quía, permitieron que en 2021 la 
compañía volviese a recuperar 
los niveles de facturación pre-
pandemia. 

El récord de cifra de negocio en 
2022 lo ha logrado a pesar del 
complejo contexto global, con 
máximos históricos en el precio de 
las materias primas, la energía y el 
transporte, y de los problemas de 
aprovisionamiento que tanto han 
afectado y aún siguen aquejando 
a la industria mundial. 

Para el presente ejercicio de 
2023, la compañía prevé alcanzar 
los 60 millones de euros de factu-
ración, lo que supondría volver a fi-
jar una marcar y crecer más de un 
11%. Así, la división de sistemas 
de climatización para autobuses y 
autocares prevé facturar 41 millo-
nes de euros en este ejercicio, 
mientras que el área ferroviaria 
alcanzará ventas por 19 millones 
de euros, gracias a los pedidos 
confirmados durante el pasado 
año. De hecho, Hispacold espera 
que su cartera de pedidos de siste-
mas HVAC ferroviarios alcance en 
2023 los 36 millones de euros, 
igualando las cifras de 2022. 

Al fuerte crecimiento de Hispa-
cold en el mercado nacional se su-
ma su expansión internacional. 
Durante 2022, la compañía cerró 
importantes proyectos en países 
como Italia, Francia, Portugal, 
Reino Unido, Países Bajos o Tur-
quía, entre otros.

Hispacold eleva su negocio en 2022 a un récord  
de 54 millones al superar la facturación pre-Covid
Tras crecer en un 16,6%, 

la compañía sevillana 

prevé ingresar 60 

millones en 2023

M. G. 

Sede central de Hispacold en Sevilla.
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S. V. 

Los parques metropolitanos del 
Alamillo en Sevilla y los Toruños y 
Pinar de la Algaida en la Bahía de 
Cádiz, que gestiona la Junta de 
Andalucía, son estos días escena-
rio de la puesta en marcha del pro-
yecto Zero Waste Urban Park, una 
iniciativa auspiciada por la Comi-
sión Europea que tiene como ob-
jetivo principal desarrollar una 
nueva metodología para la ges-

tión de los residuos urbanos y 
crear una red europea de parques 
urbanos de residuos cero, cam-
biando para ello el comporta-
miento de los usuarios. 

La iniciativa de Zero Waste Ur-

ban Park tiene su germen en la 
provincia belga de Amberes y 
cuenta como socios con tres orga-
nizaciones no gubernamentales 
de Portugal, España y Polonia, y el 
apoyo y la financiación de la Co-
misión Europea. Cada una de esas 
organizaciones se ocupará de or-
ganizar un proceso formativo o de 
capacitación y un evento multipli-
cador, acciones que tendrán su 
epicentro en parques urbanos o 
metropolitanos como los del Ala-
millo, en Sevilla, y Los Toruños y 
Pinar de la Algaida, en la Bahía de 
Cádiz, ambos gestionados por la 
Consejería de Fomento, Articula-
ción del Territorio y Vivienda de la 
Junta de Andalucía.

Los parques del Alamillo y Los Toruños en 
Cádiz, pioneros en gestión de basura cero
El proyecto ‘Zero  

Waste Urban Park’  

es una iniciativa de  

la Comisión Europea

M. G. 

Parque del Alamillo.
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DANIEL CABALLERO / ANTONIO RAMÍREZ 
MADRID 

Los avales para que jóvenes y familias 
con hijos puedan acceder a una hipo-
teca no han pasado de ser una inten-
ción. Una promesa aprobada en Con-
sejo de Ministros, pero de la que no se 
ha avanzado nada desde su visto bue-
no. Y han transcurrido ya más de tres 
semanas desde entonces.  

El 7 de mayo, Pedro Sánchez, pre-
sidente del Gobierno, anunció la me-
dida en un mitin electoral. El 9 de mayo 
se aprobó en el cónclave habitual de 
los martes. Entonces, en la referencia 
del Consejo de Ministros, se recogió 
que el Ministerio de Transportes y el 
ICO firmarán un convenio para imple-
mentar y gestionar la línea de avales. 
Posteriormente, el ICO habría de fir-
mar otro convenio con los bancos para 
la puesta en marcha. Ni lo uno ni lo 
otro se ha hecho.  

Fuentes del Ministerio de Transpor-
tes señalan que por el momento traba-
jan con el ICO en los términos del con-
venio. Y no detallan si ya han comen-
zado los contactos con las entidades 
financieras, quienes son la pata fun-
damental en el éxito o fracaso de la me-
dida ya que son las que han de conce-
der los préstamos hipotecarios y, en 
suma, poner el dinero sobre la mesa. 

Varias fuentes financieras confir-
man que el Gobierno no se ha puesto 
en contacto con la banca para articu-
lar cómo serían los avales. No se han 
recibido llamadas ni convocatorias 
para trabajar en ello y apuntan, inclu-
so, a que la medida se encuentra en 
‘stand by’ hasta que se resuelvan las 
próximas elecciones generales.  

La medida forma parte del elenco 
de promesas inmobiliarias que el pre-
sidente Sánchez lanzó a los jóvenes 
como parte de la campaña para las 
elecciones municipales y autonómi-
cas del 28M, donde el PSOE firmó su 
debacle en algunas de las comunida-
des y ayuntamientos más importan-
tes donde gobernaba. 

Los avales del 20% (ampliables al 
25% si la vivienda a adquirir dispone 
de una calificación energética mínima 
D o superior) a las hipotecas fueron 
aprobados en el segundo Consejo de 
Ministros del mes de mayo y según des-
veló entonces la ministra de Transpor-
tes, Raquel Sánchez, el objetivo es el 
de llegar a 50.000 familias. Los bene-
ficiarios son jóvenes de hasta 35 años 
y familias con menores a su cargo sin 
límite de edad que tengan ingresos de 

hasta 37.800 euros al año (en ambos ca-
sos 4,5 veces el Iprem). Si la vivienda 
es adquirida por dos personas, el lími-
te de ingresos se duplica y si se trata 
de una familia monoparental se incre-
menta un 70%. Por cada menor a car-
go el tope se aumenta en 2.520 euros 
brutos anuales. Asimismo, el Ejecuti-
vo señaló que la medida tendría un cos-
te de 2.500 millones de euros. 

Según se plasmó en el decreto, los 
avales se podrán pedir hasta el 31 de 
diciembre de 2025 (se contempla una 
posible prórroga de dos años) y la du-
ración de las garantías será de diez 
años. A partir de ese periodo, el ICO 
dejaría de responder en última instan-
cia en caso de impagos. 

En todo caso, como publicó este pe-
riódico, el aval público que cubriría 
hasta un 25% del préstamo hipoteca-
rio no entraría en juego en caso de cual-
quier impago. En caso de que se deje 
a deber alguna cuota, el banco deberá 
intentar recuperar el máximo de la 
deuda. Ya cuando se haya intentado 
cobrar y no haya sido posible por nin-
gún medio, ahí ya sí que sería el ICO 
el que debería hacerse cargo de la par-
te que le corresponda.  

El posible vuelco político en el 23J 
también podría dar una giro a la nor-
ma. El PP ya llevaba en su plan de vi-
vienda una línea de avales similar, que 
además se desarrolla en algunas de las 
comunidades donde gobierna como 
Andalucía o Madrid. Incluso acusaron 
al Gobierno de plagiarle la medida tras 
anunciarla el mes pasado. Por lo que 
queda la duda de si los populares abo-

garán por ampliar esta línea de avales 
y modificarla o incluso si apostarán 
por lanzar un plan más ambicioso en 
caso de que Alberto Núñez Feijóo lle-
gue a La Moncloa. 

El euríbor, al alza 
Los avales prometidos por el Gobier-
no tienen como objetivo que estos co-
lectivos puedan acceder a hipotecas 
de hasta el cien por cien del valor de 
venta o tasación, ya que la banca lo 

que suele financiar es hasta el 80%, con 
lo que hay que tener de ahorros un 20% 
del valor. Sin embargo, la llamada en-
trada para el piso no es el único pro-
blema en el acceso a la vivienda en pro-
piedad en España.  

El euríbor continuó su escalada en 
el mes de mayo y las hipotecas cada 
vez son más caras, lo que supone otra 
traba para los consumidores. El índi-
ce al que se referencian la mayoría de 
las hipotecas en España alcanzó el 
3,86% en el quinto mes de mayo. Esto 
supone algo más de una décima más 
respecto a abril. 

¿Cómo afecta esto a las cuotas hi-
potecarias? El golpe al bolsillo de los 
consumidores es muy considerable ya 
que la nueva mensualidad a pagar pasa 
de calcularse con el euríbor de mayo 
de 2022 a hacerse con el de mayo de 
2023. En ese mes del año pasado, el ín-
dice estaba en el 0,287% y ahora está 
más de tres puntos por encima. 

En un préstamo hipotecario me-
dio de 150.000 euros, a un plazo de 25 
años y a un interés de euríbor más un 
diferencial del 1%, la cuota conforme 
al índice de mayo de 2022 era de 
585,01 euros al mes; esto son 7.020 eu-
ros al año. En cambio, esa misma hi-
poteca pero con el euríbor de mayo 
de 2023 tendrá una cuota de 864,69 
euros al mes, lo que son 10.376,28 eu-
ros al año. El resultado en esa simu-
lación de préstamo es que la cuota 
mensual media será 279,68 euros más 
cara con el euríbor de mayo de este 
año, o lo que es lo mismo, 3.356,16 eu-
ros más al año.

Sin rastro de los avales para hipotecas que 
aprobó Sánchez hace más de tres semanas

∑ El Gobierno no se ha 
puesto en contacto con 
los bancos para firmar 
el convenio para su 
puesta en marcha

La fachada de una inmobiliaria en Barcelona  // EP

El detalle de los avales 

La idea es que sean de hasta el 25% 
del valor de venta o tasación. Están 
destinados a jóvenes y familias con 
hijos a cargo que tengan ingresos 
de hasta 37.800 euros al año. Si la 
vivienda es adquirida por dos 
personas, el límite de ingresos se 
duplica y si se trata de una familia 
monoparental se incrementa un 
70%.   

3,86% 
No solo la entrada para el piso es 
una traba, sino también el coste de 
la hipoteca. El euríbor volvió a 
incrementarse en mayo y quedó en 
una media del 3,86%, máximos 
desde finales de 2008. La cuota 
media, con este valor, se encarecerá 
en unos 280 euros al mes.

LAS CLAVES
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Ahora, corregir el desequilibrio fiscal

C
UANDO estalló la crisis de 2008 las 

cuentas públicas se encontraban en una 

situación saneada: habían registrado 

superávit durante tres años consecuti-
vos y su deuda se hallaba bajo control 

en un 35,8 por ciento del PIB. La larga 

crisis financiera arrasó con esas cifras, pero des-

pués disfrutamos de seis años de recuperación, en-

tre 2014 y 2019, que se podrían haber aprovechado 

para poner orden. Sin embargo, no fue así: el défi-

cit público estructural se mantuvo en el 3 por cien-

to del PIB, mientras que la ratio de deuda sobre PIB 

al final de dicho periodo era del 98,2 por ciento, ape-

nas 2,3 puntos inferior a la de 2013, el último año de 

la crisis, cuando la economía tocó fondo.  

Durante los años de recuperación se advirtió repe-

tidamente desde diferentes instancias de la impor-

tancia de sanear las cuentas públicas para que, cuan-

do llegara una nueva crisis, la política fiscal tuviera 

suficiente margen de maniobra para hacer frente a la 

misma. Pero dichas recomendaciones tuvieron poco 

éxito, y cuando llegó la pandemia, su situación seguía 

siendo desequilibrada. Hay que recordar que al ini-

cio de la misma, la prima de riesgo ya dio un peque-

ño susto, pero la rápida actuación del BCE, anuncian-

do un programa de compra masiva de deuda pública 

–adicional al programa ya en vigor desde 2015– puso 

fin a las incipientes tensiones, y fue gracias a ello que 

pudimos aplicar las medidas presupuestarias que sal-

varon a la economía de la catástrofe, aunque a costa 

de disparar aún más el déficit y la deuda. 

En 2022 se pudo dar por finalizada la crisis sani-

taria, pero ello no supuso una reducción del gasto 

nominal, porque entonces llegó la crisis energética 

e inflacionaria, y los recursos que antes se destina-

ban a la pandemia ahora se debían dirigir a medi-

das para paliar el impacto de la nueva emergencia, 

alimentando más la deuda. Una parte de dichas me-

didas se mantienen en 2023, pero una vez finalice 

esta nueva emergencia, el gasto tampoco se redu-
cirá, puesto que habrá sido sustituido por un ma-

yor gasto en pensiones, en remuneraciones salaria-

les –por el incremento en el número de empleados 

públicos y en sus salarios– y en pago de intereses. 

El propio Gobierno estima en su Programa de Es-

tabilidad un gasto del 46,3 por ciento del PIB en 

2024, ya sin medidas excepcionales de ningún tipo 

–y sin contar con los pagos relacionados con el Plan 

de Recuperación–, cuatro puntos porcentuales por 

encima de las ratios de los años previos a la pande-

mia. Es decir, los gastos extraordinarios de 2020 a 

2023 desaparecerán completamente en 2024, pero 

habrán sido sustituidos, e incrementados, por otros 

de carácter estructural. 

Pese a ello, el déficit se ha reducido desde el má-

ximo alcanzado en 2020, gracias a un significativo e 

inesperado crecimiento de los ingresos públicos, que 

también han aumentado su peso sobre el PIB. Una 

parte de este crecimiento se explica por la inflación 

y la adopción de medidas impositivas; pero hay otra 

parte para la cual no se encuentra una explicación 

clara, y se sospecha que procede del afloramiento de 

economía sumergida. Tanto la Airef como el Banco 

de España han advertido de que este crecimiento 

inesperado de los recursos públicos podría no ser 

permanente, pero el Gobierno da por hecho que sí lo 
es, y estima que en 2024 los ingresos supondrán un 

43,3 por ciento del PIB, también cuatro puntos por-

centuales por encima de los años previos a 2020.  

Todo ello implicaría que en 2024 el déficit aún se-

ría del 3 por ciento, muy semejante al de 2019. Asi-

mismo, el Gobierno estima que el déficit estructu-

ral –eliminando los ingresos y gastos derivados del 

ciclo económico– descendería progresivamente has-

ta el 2,5 por ciento del PIB en 2026. Sin embargo, las 

proyecciones de instituciones privadas y organis-

mos internacionales apuntan a cifras más elevadas, 

con un déficit estructural, en ausencia de medidas 

de ajuste, que podría situarse de forma persistente 

entre el 3,5 y el 4 por ciento del PIB.  

Con un déficit estructural del 3,5, no hay ningu-

na garantía de que la ratio de deuda sobre PIB vaya 

a situarse en una senda de sostenibilidad, es decir, 

de descenso continuado. El nivel de esta ratio se ha 

reducido notablemente desde el máximo alcanza-

do en 2020 (120 por ciento del PIB), de-

bido a la ‘normalización’ del denomi-

nador tras la fuerte caída que sufrió 

en 2020. Pero esa trayectoria descen-

dente podría finalizar en 2024 o 2025, 
y solo bajo unos optimistas supuestos 

en cuanto al crecimiento potencial del 

PIB, tipos de interés y otros factores 

relacionados con las pensiones, dicha 

senda se prolongaría en los años pos-

teriores. Bajo supuestos más pruden-

tes, la deuda tomaría una senda ascen-

dente, es decir, de insostenibilidad. 

Esta perspectiva nos expone a que, ante 

cualquier ‘tropiezo’ en los mercados 

financieros nuestra prima de riesgo 

vuelva a dispararse. 

Además, aunque los analistas no lo 

contemplen en sus escenarios centra-

les de previsiones, la posibilidad de un 

aterrizaje brusco tras el cambio de rum-

bo de la política monetaria es muy ele-

vada si atendemos a los precedentes 

históricos. De hecho, el consumo ya ha 

caído durante dos trimestres consecu-

tivos, y el impacto de la subida de tipos 

de interés aún no se ha transmitido en 

su totalidad a la economía. La llegada 

de una recesión, en una situación de 

desequilibrio de las cuentas públicas 

como la actual, de elevada incertidum-

bre, y en medio de un proceso de adap-

tación de los mercados financieros a 

un nuevo marco de política monetaria, 

podría ser un cóctel desastroso.  

 

E
l respaldo de la autoridad monetaria es lo 

que nos ha permitido transitar esta etapa 

de crisis sucesivas, pandémica primero y 

energética después, con relativa comodidad, 

pero el apoyo del BCE tiene los días contados. El año 
pasado anunció un programa especial destinado a 

controlar las primas de riesgo pero sus caracterís-

ticas no están claras, y en cualquier caso el recurso 

al mismo conllevaría un estigma y un daño reputa-

cional. El desequilibrio fiscal, en suma, coloca a nues-

tra economía en una situación de vulnerabilidad.  

Durante la pandemia y la crisis energética no era 

el momento de aplicar un plan de consolidación fis-

cal, pero sí que hubiera sido deseable la presenta-

ción de un programa para ser aplicado cuando las 

condiciones lo hicieran posible, como reclamaba, 

entre otros, el Banco de España. En cualquier caso, 

el momento ya ha llegado tras la finalización de la 

situación de emergencia, y con el restablecimiento 

de las reglas fiscales el año próximo no será posible 

postergarlo por más tiempo. 

María Jesús Fernández 

es economista senior de Funcas

«Durante la pandemia y la crisis energética no era el momento de aplicar un plan 
de consolidación fiscal, pero sí que hubiera sido deseable la presentación de  
un programa para ser aplicado cuando las condiciones lo hicieran posible, como 
reclamaba, entre otros, el Banco de España. En cualquier caso, el momento ya ha 
llegado tras la finalización de la situación de emergencia, y con el restablecimiento 
de las reglas fiscales el año próximo no será posible postergarlo por más tiempo»

  NIETO

POR MARÍA JESÚS FERNÁNDEZ

ESCUCHE EL PÓDCAST ‘DESPUÉS  
DE LA TERCERA’. El jefe de Opinión, 

Diego S. Garrocho, conversa con 

Julio Llorente sobre su Tercera 

‘Necesidad de un ideal’ 

F U N D A D O  E N  1 9 0 3  P O R  D O N  T O R C U A T O  L U C A  D E  T E N A
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ÀLEX GUBERN / BRUNO PÉREZ  
BARCELONA / MADRID 

L
a vicepresidenta económica 

del Gobierno, Nadia Calviño, 

no tenía que participar ayer en 

la jornada de clausura de las 

jornadas del Círculo de Economía en 

Barcelona, una sesión que normalmen-

te se reserva al presidente del Gobier-

no pero que este año tuvo que modifi-

carse por los acontecimiento políticos 

de los días previos. Si el acelerón elec-

toral alteró la agenda de la cita, se en-

tiende que también ha imprimido un 

nuevo ritmo a los planes del Gobierno 

con respecto a la solicitud de ayudas 

europeas, ahora sospechosamente so-

lapadas con la convocatoria anticipa-

da de elecciones generales. 

En su intervención ante un audito-

rio que apenas dos horas antes había 

puesto la alfombra roja al líder del PP, 

Alberto Núñez Feijóo, y su promesa 

de «cambio tranquilo», Calviño trató 

de tranquilizar a los empresarios re-

unidos, asegurando que pese a la con-

vocatoria electoral ni el caudal de ayu-

das públicas procedente de Europa ni 

las reformas económicas van a dete-

nerse. «Unas elecciones es lo que me-

nos vértigo le tiene que dar a cualquie-

ra», explicó la vicepresidenta ante la 

inquietud que le había trasladado du-

rante su presentación el presidente 

del Círculo, Jaume Guardiola. 

De manera sorpresiva, Calviño ade-
lantó que la próxima semana el Con-

sejo de Ministro aprobará y el Gobier-

no remitirá a Bruselas la adenda del 

Plan de Recuperación, Transformación 

y Resiliencia, en la que llevaba meses 

enredada sin visos de presentación a 

corto plazo y con la que se confía en 

movilizar 7.700 millones de euros adi-

cionales de recursos a fondo perdido, 

casi 2.600 millones de euros del nue-

vo mecanismo REpowerEU y otros 

84.000 millones en préstamos blandos, 
que se sumarán a los más de 70.000 

millones de euros ya incluidos en la 

primera fase del Plan de Recuperación. 

Fuentes del Ministerio de Econo-

mía consultadas por ABC, y la propia 

Calviño ayer en Barcelona, asegura-

ron que se han mantenido los contac-

tos  preceptivos con los grupos parla-

mentarios y los agentes sociales que 

Bruselas exige para dar un barniz de 

respaldo político a la elaboración de 

la citada adenda y que incluso «se han 

incluidos algunas aportaciones» fru-

to de ese proceso de consultas. 

Una circunstancia que, al menos des-

de el PP, se asegura que no ha sido así. 

Fuentes del partido apuntan que la aden-

da para el segundo paquete de ayudas 

se remitirá a Bruselas sin contar con su 

concurso. El diseño del caudal de ayu-

das comunitarias, así, vendrá ya dado 

al Gobierno que salga de las urnas.  

La adenda define el destino de los 

7.700 millones adicionales en transfe-

rencias asignados a España por su ne-

gativo desempeño económico en 2021 

y los 84.000 millones en préstamos, 

que el Gobierno en principio solo iba 

a aprovechar en parte y que finalmen-

te ha decidido solicitar en su totalidad. 

Una «red de seguridad» para seguir 

con la transformación, dijo Calviño. La 

Comisión Europea, una vez recibido el 

plan, tiene un plazo de dos meses, am-

pliable, para su evaluación. 

Premura 
Ese plazo es el principal argumento al 

que se agarraba ayer el Ministerio de 

Asuntos Económicos para justificar su  

decisión de remitir la adenda a Bruse-

las, tras meses  y meses de espera, ape-

nas seis semanas antes de una convo-

catoria electoral que podría cambiar el 

color del Gobierno de España. «Corría-

mos el riesgo de perder parte de los fon-

dos europeos y paralizar el proceso de 

transformación de la economía», ase-

guraban ayer fuentes del ministerio 

para explicar una decisión que exuda 

un acusado regusto electoral. 

Entre otras cosas porque no existía 

un plazo límite para presentar la aden-

da. Las fuentes consultadas precisaron 

ayer a ABC que el único plazo estable-

cido es el que se autoimpuso el propio 

Gobierno para remitirla antes del ve-

rano y que si se ha decidido enviarlo 

antes de las elecciones es porque un 

eventual retraso generaría el riesgo de 

perder una parte de los fondos que Eu-

ropa le ha reconocido a España. En una 

entrevista previa en TV3, Calviño negó 

electoralismo en la decisión: «Lo que 

no es responsable es frenar un proce-

so que es imprescindible para que Es-

paña pueda seguir con esta dinámica 

positiva en la que estamos». 

«Incertidumbre» 
La vicepresidenta trató ayer de apaci-

guar la incertidumbre creada entre el 
empresariado por una convocatoria 

electoral con la que nadie contaba. «La 

agenda es conocida, no hay razón para 

la incertidumbre», insistía ayer, dan-

do por descontado que el periodo elec-

toral no va a impedir que España siga 

cumpliendo con los hitos y los objeti-

vos del Plan de Recuperación.  

En paralelo, la ministra Calviño 

anunció ayer la puesta en marcha de 

una nueva fase del plan de transfor-

mación digital, que permitirá que las 

pymes de 50 trabajadores o más pue-

dan optar a las ayudas del llamado Kit 

Digital, limitadas en sus primeras fa-

ses a las empresas de menos de 49 em-

pleados. Se trata de ayudas destinadas 

a la creación de páginas web, al comer-

cio electrónico o la ciberseguridad.

Calviño mandará 
ya el nuevo plan 
de fondos UE sin 
pactarlo con el PP
∑ Niega la intencionalidad política  

de solicitar un paquete de 94.000 
millones en créditos y ayudas en  
las semanas previas a las elecciones

Créditos y ayudas 

El segundo paquete de ayudas 
europeas del Plan de Recuperación, 
Transformación y Resiliencia se 
compone de 84.000 millones de 
euros en créditos, cuyo desembolso 
se prolongará hasta 2026. Además 
de 7.700 millones de euros en 
transferencias y 2.600 del mecanis-
mo REpowerEU. 
 
Contactos desmentidos 

 
Fuentes de Economía, y la propia 
Calviño, sostienen que se han 
mantenido contactos con los 
grupos parlamentarios y los 
agentes sociales para la elabora-
ción de la adenda para solicitar el 
nuevo paquete de ayudas. Fuentes 
del PP aseguran que no ha sido así. 

Kit Digital 

El Gobierno anunció ayer la puesta 
en marcha de una nueva fase del 
plan de transformación digital, que 
permitirá que las pymes de 50 
trabajadores o más puedan optar a 
las ayudas del llamado Kit Digital, 
limitadas en sus primeras fases a 
las empresas de menos de 49 
empleados. 

ANUNCIOS ELECTORALES

Nadia Calviño, durante su intervención en el Círculo de Economía  // ABC

La vicepresidenta  
trata de tranquilizar  
a los empresarios reunidos 
en la reunión del Círculo  
de EconomíaD
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ACS                                    31,120      -0,48      -0,15       18,27      31,410     30,870     3.491.659       8.843              17:38    

AENA                              146,200      -0,78      -1,15       28,63    148,350   145,300        322.257     21.930              17:38    

AMADEUS IT GROUP       66,900      -1,21      -0,82       37,80      68,640     66,620     5.764.820     30.138              17:38    

ARCELORMITTAL              23,220      -2,11      -0,50        -4,92      23,705     23,120        250.328     19.802              17:38    

BANCO SABADELL              0,924      -3,79      -0,04         4,90        0,968       0,918   27.445.612       5.199              17:38    

BANKINTER                         5,342      -2,34      -0,13      -13,27        5,550       5,340     3.012.583       4.802              17:38    

BBVA                                   6,120      -3,74      -0,24       13,99        6,360       6,058   83.953.672     39.086              17:38    

CAIXABANK                        3,427      -3,08      -0,11        -0,26        3,549       3,423   45.209.252     27.624              17:38    

CELLNEX TELECOM          37,910       0,61        0,23       22,61      38,300     37,050     2.446.606     25.753              17:38    

COLONIAL                           5,475      -0,45      -0,03        -8,90        5,500       5,370     1.661.155       2.954              17:38    

ENAGAS                            17,855      -1,14      -0,20       15,01      18,165     17,855     1.478.173       4.678              17:38    

ENDESA                             20,230      -0,44      -0,09       14,72      20,490     20,180     2.571.948     21.419              17:38    

FERROVIAL                        28,950      -0,38      -0,11       18,31      29,160     28,740     2.915.506     21.353              17:38    

FLUIDRA                            16,530      -1,61      -0,27       13,84      16,720     16,410        563.030       3.234              17:38    

GRIFOLS                            10,845      -3,73      -0,42         0,70      11,295     10,795     2.687.533       4.621              17:38    

IAG                                      1,796      -0,86      -0,02       29,20        1,838       1,786     7.065.486       8.931              17:38    

IBERDROLA                       11,400      -0,83      -0,10         6,03      11,590     11,375   35.782.104     73.489              17:38    

INDITEX                             31,290      -0,51      -0,16       28,36      31,540     31,070   10.232.380     97.520              17:38    

INDRA                               11,470       0,00        0,00         7,70      11,560     11,400     1.007.788       2.026              17:38    

LOGISTA                            23,260       0,17        0,04         2,41      23,320     23,020        395.949       3.088              17:38    

MAPFRE                              1,838      -0,97      -0,02         6,26        1,870       1,836     3.221.617       5.660              17:38    

MELIÁ HOTELS                    5,930      -0,08      -0,01       29,53        6,070       5,850     1.158.078       1.307              17:38    

MERLIN PROP.                     7,690       0,26        0,02        -9,59        7,720       7,605     1.175.125       3.613              17:38    

NATURGY                          26,620       0,53        0,14         9,50      26,620     26,060     1.911.983     25.811              17:38    

REDEIA                              15,845      -0,91      -0,14        -0,99      16,005     15,790     3.051.650       8.573              17:38    

REPSOL                              12,690      -1,36      -0,18      -12,53      12,925     12,570     9.768.489     18.431              17:38    

ROVI                                  41,320      -6,73      -2,98       14,59      43,800     40,320        609.354       2.232              17:38    

SACYR                                 2,800      -2,64      -0,08       10,05        2,858       2,798     2.385.487       1.867              17:38    

SANTANDER                        3,045      -2,11      -0,07       10,65        3,140       3,040   69.180.576     50.102              17:38    

SOLARIA                            12,695      -4,58      -0,61      -25,85      13,240     12,640     1.079.834       1.586              17:38    

TELEFÓNICA                        3,970       1,40        0,06       17,28        3,980       3,908   53.083.208     22.829              17:38    

UNICAJA BANCO                0,891      -2,94      -0,03        -9,39        0,923       0,881   12.330.332       2.365              17:41

G 
Madrid 
Íbex 35 
-1,28% 
9.050,2

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 

-0,41% 
    32.908,27

G 
Tokio 

Nikkei 225 
-1,40% 

30.887,88

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-1,71% 

      4.218,04

N
UEVA jornada de 
descensos en los 
principales índices 
mundiales ante el 

miedo latente en las últimas 
sesiones por las perspectivas 
de un deterioro de economía 
global, en una coyuntura 
marcada también por la 
preocupación de los inverso-
res estadounidenses preocu-
pados sobre la evolución de 
algunos sectores de activi-
dad. En este sentido, el 
acuerdo sobre el techo de la 
deuda o la confirmación de 
que la Fed optará por una 
pausa en su proceso de subi-
das de tipos de interés po-
drían impulsar el mercado, 
aunque de forma limitada ya 
que actualmente las valora-

ciones descuentan unas estima-
ciones de beneficios inferiores. 

Por su parte, siguiendo la 
misma tendencia del IPC de Es-
paña del lunes, ayer sorprendió 
el mayor ritmo de moderación 
de las tasas de inflación general 
tanto en Francia y Alemania por el 
efecto base, la relajación de los 
precios de la energía y las menores 
presiones sobre los alimentos. 
Además, esta semana se conocerá 
el dato de la inflación armonizada 
en la Eurozona y el informe men-
sual de empleo de EEUU. 

En este contexto, el Eurostoxx 
50 cayó un 1,87% y el Íbex 35 vol-
vió a retroceder por debajo de la 
barrera de 9.100 puntos, desta-
cando la caída de la farmacéutica 
Rovi ante la noticia de una investi-
gación por los pagos a dos cargos 
públicos. En los primeros 5 meses 
del año, 409 valores del Stoxx 600 
se mantienen en positivo y 277 
han registrado revalorizaciones 
por encima del 8,8% del índice. En 
el S&P 500, 225 valores están en 
positivo y 117 han subido por enci-
ma del 9,4% de retorno del índice.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

SIGUE LA INCERTIDUMBRE

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

JAIME SICILIA

Analista de Inversiones de 
Singular Bank
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